

EL SANTUARIANO

ORGANO DE LA SOCIEDAD DE MEJORAS PUBLICAS

TARIFA POSTAL REDUCIDA - LICENCIA No. 27 DEL MIN. DE COMUNICACIONES



Dn. EUSEBIO MARIA RAMIREZ GOMEZ R.

...bondad, civismo y magnanimidad...

AÑO XXXV

NUMERO 296

EL SANTUARIO, FEBRERO 25 DE 1956

AGRADECIMIENTO

ASUNCION ARISTIZABAL

vda. DE ZULUAGA,

expresa sus rendidos agradecimientos a las entidades y personas que en una u otra forma se dignaron tomar parte en sus recientes duelos ocasionados por la muerte de su hermano el

DR. JOSE J. ARISTIZABAL P.

y de su tío, el Sr.

MARCOS PINEDA R.

El Santuario, febrero de 1956.

AGRADECIMIENTO

LUZMILA RAMIREZ vda. DE RAMIREZ, CARLOS RAMIREZ, MANUEL RAMIREZ, MARCO TULIO RAMIREZ Y MARUJA RAMIREZ,

dan los más sinceros agradecimientos a todas las personas de El Santuario y otros pueblos, por las atenciones que les prodigaron con motivo de la muerte de su esposo y querido padre

EMIGDIO RAMIREZ
(q. en P. D.)

Para todas un Dios les pague.

El Santuario, febrero de 1956.

AGRADECIMIENTO

LA FAMILIA

GOMEZ VILLEGAS,

da los más rendidos agradecimientos a todas las personas que por medio de visitas, cartas, telegramas, sufragios y coronas, se hicieron presentes, con motivo de la muerte del

Rvdo. PADRE CARLOS GOMEZ VILLEGAS
(q. de D. g.)

De una manera especial rinde este agradecimiento a los municipios de Titiribí, San Antonio de Prado, San Rafael, El Jordán y El Santuario. Para todos un Dios les pague.

El Santuario, febrero de 1956.

DEMOCRACIA ECONOMICA

La expresión "democracia económica" se emplea algunas veces para sugerir a las masas populares un mejoramiento económico con que habrían de beneficiarse, ya sea con medidas de gobierno tendientes a favorecer a las personas de inferior condición económica, o con una política de carácter intervencionista, como cuando el gobierno impone la elevación de los salarios nominales del personal empleado por las empresas privadas o la participación de aquél en sus beneficios. Error máximo, pues la riqueza no es susceptible de ser "democratizada" en esa forma, porque así se falsea el mecanismo en las instituciones libres y se produce un desequilibrio económico que, al final de cuentas, rebaja, en lugar de elevar, el nivel de vida de la población. Con tales medidas se llegará al empobrecimiento de los ricos pero no al enriquecimiento de los pobres. En cambio, ellas conducen a todos gradualmente a la esclavitud.

El éxito de la prédica de esas ideas consiste en que no es difícil llegar al entendimiento de las masas populares y conquistar su adhesión exponiendo conceptos sencillos, aunque inexactos (manes de Gaitán) que constituyen un espejismo de felicidad inmediata y total, en vez de traducir a lenguaje sencillo las ideas ciertas, por más que ellas sean complejas.

En definitiva la expresión "democracia económica" sólo tiene sentido en una democracia libre, sin intervencionismos forzados. Si la finalidad de toda actividad económica es la satisfacción de las necesidades, deseos, y gustos de los hombres, lógicamente son estas necesidades, deseos y gustos de los hombres, que deben gobernar la economía. Nadie mejor que los consumidores conocen la índole e intensidad de sus propias necesidades, y como todos los componentes de una sociedad son consumidores, el concepto de pueblo se identifica con el de consumidor. Cada acto de consumo es un voto que orienta la producción y los precios; la influencia que ejerce el pueblo en la formación de los precios libres es el instrumento insustituible para transmitir sus deseos al mecanismo de la producción y el comercio, a fin de que estas actividades se adapten a sus necesidades. Pero únicamente en una democracia libre auténtica, los consumidores, o sea el pueblo, tienen el medio de manifestar, con entera libertad, su aprobación o desaprobación respecto de los artículos que le son ofrecidos. La iniciativa privada, la empresa libre, auscultan, o tienen el deber de auscultar esa opinión del pueblo consumidor, y se orientan por ella, pudiendo decirse que están constantemente sometidas a un plebiscito y que su prosperidad económica resultará del grado en que lo tengan en cuenta.

Nosotros creemos que por bien informado que esté un gobierno, no puede hacerse el intérprete de los deseos y conveniencias de la población de un país, consumidora de mercaderías, y usuaria de servicios. Claro está que la dirección de la economía por los consumidores es imposible cuando los precios no son libres, sino fijados arbitrariamente por el gobierno, porque entonces se ha quitado el voto al público y el mecanismo democrático deja de funcionar en la economía. Por eso la economía dirigida por el Estado es la antítesis de la dirigida por el consumidor, por el pueblo o sea la antítesis de la "democracia económica". Ese es nuestro simple punto de vista.

UN ALCALDE

Toda la gente de bien se encuentra satisfecha con el comportamiento ejemplar del nuevo alcalde de El Santuario. Después de haber sufrido una época de desasosiego tan larga como una caída en el infierno, la calma vuelve a nuestro pueblo, gracias a la pulcritud, integridad y espíritu justiciero del actual alcalde. Cuando ya teníamos todas las esperanzas perdidas, cuando ya creíamos que nuestro pueblo se despeñaba definitivamente por la pendiente de la intranquilidad permanente, llegó este ilustre joven y con su cultura y buenas maneras nos redimió.

Este vocero de la cultura del oriente antioqueño, se complace en felicitar al nuevo alcalde y a todos los ciudadanos santuarianos de bien, por el bien de que él es portador.

MUSICA ABYECTA

Nunca nos cansaremos de repetir que una de las causas que con más fuerza cooperan para destruir la cultura, es la mala música. Tangos arrabaleros con olor a casas de citas, pasillos ecuatorianos con letras que invitan al suicidio, mambos eróticos, africanos, de ritmos cavernarios y con letras que hacen ruborizar a la más baja damisela; boleros con letras pornográficas en las cuales se ultraja vilmente la dignidad de la santa institución matrimonial y se hace burla inicua de los amores santos, poco a poco están minando lo poco de noble que queda en el corazón de nuestros campesinos, en esta época de modernismo y atrocidades contra el espíritu.

Es necesario una campaña contra esta clase de música y las autoridades encargadas de defender la cultura, no deben callar como peces.

"EL SANTUARIANO"

Se permite hacer un llamamiento cordial a toda la ciudadanía santuariana, para que preste su cooperación a fin de celebrar de manera digna las **Bodas de Oro Sacerdotales** de su querido Párroco Monseñor José Ignacio Botero Aristizábal, que tendrán lugar en el mes de octubre próximo.

RECITAL

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario y la extensión cultural de la Asociación Nacional de Artistas y Escritores, inició labores en el presente año con un magnífico recital, en la Biblioteca Nacional "Filemón de J. Gómez", de la Coral Victoria. excelente agrupación polifónica que está, sin lugar a dudas, a la cabeza de las de su género en Colombia, gracias al entusiasmo de su magnífico director el profesor Rodolfo Pérez y a la colaboración continua de todos los demás elementos que la forman.

El público santuariano quedó más que satisfecho con esta presentación y se espera que tanto la Sociedad de Mejoras como la Asociación de Artistas y escritores, sigan con esta verdadera labor de difusión cultural.

En nuestro próximo número haremos un comentario más amplio sobre este importante tema.

ASILO DE ANCIANOS

Entre otros proyectos que la mente progresista del actual alcalde alimenta, se encuentra la creación de un asilo para ancianos. Tal iniciativa debe recibir el apoyo total de todos los buenos hijos de El Santuario, o sea aquellos que se preocupan por su progreso sin esperar recompensas "curulescas". La ancianidad es una etapa de la vida a la cual se llega y nadie sabe en qué condiciones de salud y de recursos económicos. Tal vez, los que hoy cooperamos con el señor alcalde para que sea realidad tan laudable idea, apenas estaremos preparando nuestro final hogar en este valle de lágrimas. La vida es indefinible e ineluctable y de la claridad y la bonanza se pasa sin trabajos a la oscuridad y los sufrimientos.

Pensemos en el mañana, en el nuestro, y en tanto anciano que sin apoyo alguno deambula por las calles implorando la caridad pública, que la mayoría de las veces es un bofetón a su dignidad. Compadezcámonos de los viejos y pongamos todo nuestro interés para hacerles un hogar más o menos feliz. **Hagamos el asilo.**

REMINISCENCIAS ACERCA DE SUAREZ

Por Camilo Alberto Gómez Ramírez

El ilustre don Marco Fidel Suárez y el reverendo Hermano Arpidio Zuluaga el insigne portero de San Bartolomé, cultivaron estrechas relaciones de amistad. Conoció al primero cuando en ejercicio del cargo de Ministro de Relaciones Exteriores, diariamente al dirigirse a su despacho, visitaba al segundo en la portería del colegio.

Don José María Zuluaga, hermano carnal del jesuita, fue incluido por el gobernador de Antioquia en una terna para el nombramiento de Secretario de Instrucción Pública del departamento, y con tal motivo el señor Suárez hizo numerosas gestiones para obtener su designación. Con la influencia de tan buen vocero, la designación estuvo para efectuarse, pero el desistimiento del candidato determinó el triunfo de otra persona. Al preguntar a don Marco el por qué de su interés por Chepito, como le designaban sus amigos, me informó que tenía deudas de amistad muy grandes para con él, desde la época de sus comunes estudios primarios. El alumno Suárez debido a su pobreza carecía de libros, y Zuluaga se los prestaba y le ayudaba al desarrollo de sus tareas. En las vacaciones le invitaban a pasar con su familia, en su finca situada entre El Santuario y El Peñol, denominada La Meseta, los días de descanso y allí recibía toda clase de atenciones por la familia Zuluaga. De esas excursiones campestres tenía don Marco el triste recuerdo de la muerte de dos de las hermanas de don José María, a causa de una epidemia de tifo que se desarrolló en la región.

El padre de los Zuluaga, don Jesús, era hombre acaudalado, y atendía espléndidamente a quienes le visitaban y les organizaba toda clase de distracciones, entre las cuales la más atractiva era la de la cacería. Varias piezas importantes cobraron los compañeros del señor Suárez y éste, entre ellos algunos venados. La intimidación con dicha familia fue tal, que don Marco se

prendió de Rosario, una de las hijas de don Jesús. La muerte imposibilitó ese enlace y puso luto por mucho tiempo en el espíritu del hombre que habría de convertirse con el tiempo en uno de los más ilustres colombianos.

De las muchas consejas que circularon cuando don Marco ejercía la Presidencia de la República, una era la relativa a que éste no era bien mirado por los jesuitas, chisme absurdo que el Hermano Arpidio desbarató en sus frecuentes charlas con aquél, quien demostró su aprecio a la comunidad nombrando como su Capellán al Reverendo Padre Núñez.

Siendo Ministro de Relaciones Exteriores se llegó una mañana a la portería de San Bartolomé a contar en tono jocoso que había resuelto un grave problema de la diplomacia. Se trataba de dar cumplimiento por parte de unos agrónomos franceses a una orden del Ministerio de Obras Públicas sobre tumbada del cedro nogal y de la palma que adornan el patio principal del Palacio de San Carlos, plantados, según la tradición, aquél por el Libertador, y ésta por la loca de doña Manuelita. Los empleados del ministerio se opusieron a tamaño desafuero y don Marco dilató el cumplimiento de la destrucción de dichos recuerdos históricos prometiendo que en la reunión del Consejo de Ministros se daría estudio y solución al problema.

A propósito de la incomparable pieza literaria de don Marco "Oración a Jesucristo", se presentó un episodio de importancia en la propia Curia Romana. Su Santidad, San Pío X, deseaba conocer tan magistral obra y en una reunión de Cardenales le fue leída en castellano y traducida al latín, al hebreo y al italiano. Su comentario fue: es portentoso que sea un laico quien la ha pronunciado.

Me consta que don Marco tuvo la intención de ingresar a la comunidad de los jesuitas, y que la muerte frustró esta su última gran aspiración.

CUIDE SU PERRO

Apunte de LUIS ERASMO. — Especial para EL SANTUARIO.

Un buen perro no se reemplaza con nada, y todo perro es bueno. Si los perros hablaran y escribieran, que lo deben hacer mejor que la mayoría de los llamados periodistas, millones serían las quejas contra el modo traicionero de actuar de los humanos y sería la voz de la sinceridad la que se escucharía. Hablarían con derecho de la quiebra total de los valores humanos y de la falta de amistad verdadera en esta humanidad asquerosa. Las clases de amor que diariamente nos dan con el ejemplo, nos las darían en canina prosa y les tendríamos que entregar el mando, pues el mundo se rige es con sinceridad y con amor verdadero y nadie más que ellos son más sinceros en la amistad y más cariñosos.

Nadie puede decir que no. El perro es todo amor y nobleza para aquellos a quienes ama. La vileza y la traición no es conocida en su mundo. El perro es el único animal —incluyendo al hombre—, que sin alardes ni espera de recompensa es capaz de morir tranquila y furiosamente por el objeto de su amor: su amo. El se dá todo y por nada.

El perro es guardián atento, vengador justo, criado verdadero, pastor astuto, entretenimiento sano, ayuda del desvalido, juguete de los niños y sobre todo amigo. No importa la raza y la calidad, siempre será el mejor amigo.

Y usted, lector paciente, que sin duda ninguna tiene en su casa un perro de cualquier clase, le da la vida que merece, o acaso una vida de perros? Hagamos un examen de conciencia y actuaciones.

Cómo lo alimenta? Acaso, sin la menor ceremonia, le arroja despectivamente en el suelo lo peor de las sobras, sin tener en cuenta las innumerables contaminaciones que pueden tener y poner así en peligro la salud de tan noble ser? No. Si invitara a su casa al mejor amigo, —no creemos que lo tenga mejor que un perro—, no le serviría en la mejor vajilla y lo mejor de su despensa? Pues preocúpese por su can tanto, si es posible, como por tan inútiles invitados. Dele la comida en recipientes limpios y a intervalos regulares, poniendo cuidado que sea suficientemente rica en los básicos principios vitamínicos, minerales, proteínicos, etc., y sin darle nunca huesos de pollo o de pescado, que el perro no puede digerir y que no son raras las veces en que producen perforaciones intestinales.

Qué tal sueño le proporciona? Lo recluye en el garage, en una fría terraza, en un tenebroso sótano o en una destartada perrera como cualquier mísero hermano de los parias? Abominable eso. Hay que tener presente que el perro pasa

gran parte de su vida durmiendo y necesita, por sobre todo, un lecho seco, limpio, bien ventilado, pero sin corrientes y suficiente espacio para estirarse a todo lo largo. Inicuo es confinar a tan noble amigo en una estrecha perrera cuando no es cualquier cajón desventajado.

Si vive en la ciudad, lo saca usted a pasear al aire libre? Debe hacerlo, pues un perro necesita suficiente aire puro indispensable, y más que cualquier humano, dado que su piel no tiene poros y toda su transpiración se hace a través de las fauces.

Cada cuánto baña y cepilla a su perro? Es necesario, para estimular su piel y hacer caer el pelo muerto que la irrita, lo mismo que para mejorar el brillo y apariencia del pelaje, darle dos buenas cepilladas por semana. En cuanto al baño con jabón, con una vez al mes es suficiente, para evitar, lo que ocurre si se hace más frecuente, la caída o barrida de benéficos aceites que necesita la piel y que sin ellos se seca.

Le corta las uñas? Hay que cortarle las uñas cada tres o cuatro meses, pues el crecimiento excesivo echa a perder su garbo natural y su espíritu de actividad.

Lo cuida de los cambios de temperatura? Debe tener en cuenta que los perros son más sensibles que los humanos al reumatismo y dejarlos mojados después de un paseo por la lluvia o no quitarles el lodo de las patas les puede traer serios trastornos.

Le trata usted los parásitos? Es un descuido imperdonable el no estar alerta para desparasitarlo si se nota algún síntoma de parasitosis intestinal, y en cuanto a las externas, como las pulgas, que no sólo le fastidian la vida y abrevian sus días, sino que son peligrosas fuentes de infección. Debe desinfectarlo por lo menos cada seis meses.

Si está enfermo, qué hace? No debe vacilar en llevarlo al veterinario o en su defecto, a una persona que esté familiarizada con las enfermedades de estos seres.

Es hora de que le prestemos un poco más de atención a estos animales que tanto servicio nos prestan y que tanto agradecen cualquier cosa que por ellos se haga. Debemos emprender una campaña contra aquellas personas que los maltratan y que les dan una mísera y perra vida de perros. Debemos luchar contra la ignorancia sanguinaria de tanto inspector de sanidad que decreta su envenenamiento en masa, como único medio de luchar contra la hidrofobia, siendo tan fácil la vacunación.

Queramos a nuestro perro y démosle el cuidado que se merece, puesto que es nuestro mejor y más desinteresado amigo.

FARMACIA SANTA CRUZ

Despacho Correcto de Fórmulas

DROGAS FRESCAS * PRECIOS MODERADOS

Por cada compra que pase de dos pesos (\$ 2.00) reclame su boleta para la rifa de doscientos pesos que se realizará el próximo diciembre.

LA AGRICULTURA Y EL LABRADOR



Dr. José M^a PELAEZ O.

Acosados como se encuentran los agricultores de la zona del Oriente Antioqueño por los múltiples problemas con que tropiezan, y deseosos por producir más y mejor, hacen todos los esfuerzos posibles, dentro de sus capacidades económicas y conocimientos adquiridos, para obtener un cambio en sus sistemas rutinarios, porque ya van dándose cuenta de que el suelo por el mal uso se encuentra agotado y de que los rendimientos en las cosechas cada día van disminuyendo, por problemas como la mala preparación y calidad del suelo, la falta de selección de las semillas, el empleo inconsulto de los abonos, los malos sistemas empleados en las siembras, las plagas y enfermedades, etc., etc.

Todos debemos comprender, entrar en razón y convencernos de que la agricultura, por el sinnúmero de problemas que presenta, debe ser estudiada, tanto en su parte teórica como práctica.

La teoría en la agricultura enseña a conocer el por qué de las cosas, cómo y en qué forma los problemas pueden solucionarse.

La práctica viene a darle al agricultor la experiencia necesaria para aplicar todos los diferentes métodos y sistemas aprendidos en la enseñanza directa y objetiva.

Necesario es hacer la observación de que ya un gran por-

centaje de agricultores han adoptado el buen sistema de trazar los surcos a través de la pendiente con miras a conservar el suelo, pero también es necesario comentar, en forma ligera, los errores que aún cometen y lo fácil que para ellos será corregirlos.

El suelo, como patrimonio del agricultor y su familia, ha sido mal usado y tratado, y la causa de que hoy se encuentre agotado y de que el costo del abono para recuperarlo sea tan alto, son las quemadas, el trazado en la dirección de la pendiente, la falta de rotación en los cultivos, etc., etc.

Las semillas, como base fundamental de una buena planta y por lo tanto de una buena producción, no se han seleccionado lo suficiente, y el cuidado puesto por la mayoría de los agricultores es muy poco, a pesar de que ellos observan y se dan cuenta, en el caso de la papa, por ejemplo, que de semillas pequeñas y retoños delgados, no se obtiene más que matas raquílicas, malas y de mayor susceptibilidad al ataque de la gotera, que a esas matas le gastan el mismo abono y administración que a las fértiles y que éstas se infectan más fácilmente cuando se encuentran al lado de las malas y enfermas.

Continuando con el cultivo de la papa, la falta de distancias adecuadas y el amontonamiento de cultivos diferentes, traen como consecuencia los malos rendimientos y la presentación de mayor número de plagas y enfermedades.

Los agricultores saben y se dan cuenta de muchos errores, pero, tal vez por falta de iniciativa, educación o demostraciones objetivas, no hacen nada por corregirlos. Así por ejemplo, que sembrando demasiado junto y por la pobreza de la capa vegetal en los suelos que laboran, ellos no podrán aporcar la papa lo suficiente para obtener un buen desarrollo y un mejor rendimiento, a pesar de que saben, por experiencia, que los tubérculos de la papa sólo se desarrollan y se encuentran al cosecharlos de la semi-

Pbro. Dr. LINO ZULUAGA G., S. J.

El 25 de enero último, se cumplió el primer aniversario de la muerte de este sabio y santo sacerdote santuario. En tal fecha, fueron celebrados en nuestra iglesia parroquial solemnes actos fúnebres.

Como homenaje a la memoria del Padre Lino, nos permitimos reproducir a continuación los siguientes apartes de un artículo necrológico publicado en la revista "Juventud Gonzaga", órgano del Colegio de San Luis, de Manizales, establecimiento hábilmente rectorado por los RR. Padres Jesuitas.

"El 15 de julio de 1938, el Noviciado de Santa Rosa de Viterbo recibe noticia de la admisión a la Compañía de Jesús del Párroco de Nariño (Antioquia), y el 19 ingresa en las filas de la milicia Ignaciana. Parecía que ya conocía las reglas de la Compañía de Jesús: tal era la modestia con que dejaba edificados a todos sus connovicios, hasta en el modo de dar contestación a la preguntas que le hicieron acerca de los lugares visitados por él: Jerusalén, El Santo Sepulcro, el Monte de los Olivos, Nazareth, Jaffa, Budapest, Londres, Oña, Río de Janeiro...

Novicio ejemplar, Misionero heroico, Profesor de Moral en el Seminario, Secretario y Consejero de Monseñor Ocampo, peregrino de los

llas hacia arriba; que cuando la papa está en pleno desarrollo, son muchas las plantas que se dañan y bastantes las dificultades del obrero cuando baña; que el albergue de plagas y enfermedades en un cultivo tupido es mayor; que con la siembra de otras plantas al tiempo, como el frijol, alverja o maíz se acelera o se acorta la vida de la papa y que mientras menor sea su duración menor también será su rendimiento.

Por todo lo anterior y en beneficio de todos aquellos agricultores que deseen superarse y mejorar sus sistemas de cultivo, continuaremos escribiendo esta sección sobre temas agrícolas de interés para todos.

Santuarios de la piedad y de la ciencia en casi todo el mundo, consejero de grandes y pequeños, verdadera caja de música para quien lograba vencer su habitual modestia. Anécdotas, remembranzas de su trato con ilustres peregrinos, aventuras propias y ajenas durante los viajes, chascarrillos y adivinanzas, le servían para amenizar una conversación sobre la virtud, la moral, la filosofía, las ciencias o las artes. Sus múltiples aptitudes, envueltas en el manto de la modestia, le conquistaron la admiración, el amor, el más profundo respeto y una veneración tal que aún antes de su muerte era considerado en Manizales por cuantos lo conocieron y trataron, como un santo.

Era la persona más deseada en los hogares de los ricos y de los pobres, la más solicitada por graves señores y damas, por las gentes sencillas, por los pobres, por los niños, y, sobre todo, por los enfermos, como consejero, como consolador, como confesor.

Al morir el Padre Lino en Medellín, todo Manizales se conmovió, como oportunamente lo anotó la prensa hablada y escrita. Ha muerto el Santo, se dijeron y pronto empezó la romería a la casa de los Padres Jesuitas en demanda de fragmentos de sus sotanas. Más de mil personas son poseedoras de estos pedacitos de sotana que ellos llaman reliquias del Padre Zuluaga y muchos de éstos las han subdividido para enviar parte de ellas a sus familiares, parientes y amigos residentes en otras partes. Se tiene noticia de que se han enviado a Roma, a Madrid, a París, a Bogotá, a Cali y a muchas otras partes.

Había nacido en El Santuario (Antioquia) el 23 de enero de 1891. Fue el primer hijo de los 28 que alegraron el hogar del patricio cristiano que fue su padre, don Antonio Zuluaga, casado dos veces. Entre sus hermanos hay un sacerdote jesuita y otro jesuita que estudia la carrera eclesiástica; 9 hermanas son religiosas en diversas comunidades. Murió en Medellín, en la enfermería del Colegio de San Ignacio, el 25 de enero de 1955.

Ramón E. Gómez S.

EX-JUEZ CIVIL Y PENAL DEL CIRCUITO DE MEDELLIN,
EX-MAGISTRADO DEL TRIBUNAL ADMINISTRATIVO DE
ANTIOQUIA,

A V I S A:

Que mientras abre su oficina, atiende en su casa de habitación, situada en la Carrera 48 (Abejorral) entre Maturín y Amador, N^o 45-75.

TELEFONO: 238-66

Ningún vehículo más apropiado para difundir algunos conceptos nuestros sobre las vicisitudes de los municipios colombianos, sus innumerables

PERMANENTE OLVIDO

DEL MUNICIPIO COLOMBIANO

necesidades, sus anhelos, y, en fin, analizar con algún cuidado, algunos aspectos interesantes de la vida municipal, que merecen ser considerados, de manera permanente, por quienes pueden sacar adelante proyectos y programas que despejen su porvenir, que la excelente publicación "EL SANTUARIANO". Porque es ella la más antigua revista de provincia que entre nosotros se publica, no obstante las inenarrables dificultades que surgen en todo momento para esta clase de empresas, y como tal ha adquirido el prestigio a que tiene derecho por la tenacidad y el brío de quienes han hecho de ella la admirable tribuna municipal que actualmente es.

Es casi ya un enojoso lugar común decir que el municipio colombiano ha atravesado una situación lamentable, agobiado por las numerosas cargas fiscales, la urgente satisfacción de necesidades públicas y los compromisos de toda índole que, por la fuerza de las circunstancias, ha debido adquirir para atender a sus más elementales deberes. Lo que no se ha dicho o, si se ha dicho, no lo ha sido con la fuerza y el énfasis requerido por la trascendencia del problema, es que el estado de sitio en que ha vivido la nación ha sido la causa principal del angustioso estado de cosas que afrontan los distritos colombianos en la hora actual.

Teóricamente se cumple en Colombia el ideal del Regenerador Núñez, —"Centralización política y descentralización administrativa"—; pero, en la práctica cuán alejados estamos de él. Así, en escala nacional, la Nación ejerce un marcado e innegable centralismo, enojoso, aplastante, que entorpece en gran escala la marcha armoniosa de los Departamentos. Estos, para atender a cuestiones que podrían considerarse de rutina ante su escasa importancia o repetida frecuencia, deben consultar a los funcionarios del orden nacional que tienen su sede en la flamante capital de la república. De todos son conocidos los frecuentes viajes de los Gobernadores y otras autoridades departamentales a la capital, para gestionar y ventilar asuntos que pudieran ser atendidos en forma más oportuna y eficaz si se autorizara a éstos para cumplirlos, sin necesidad de mantener-

se en permanente contacto con Bogotá.

Y qué decir del centralismo que ejercen los Departamentos sobre sus municipios respectivos? Si, como lo hemos visto, es nocivo el centralismo de la Nación con relación a los Departamentos o secciones, el que éstas desarrollan con respecto a los municipios es quizás más conmovedor y perjudicial. Veamos, siquiera sea someramente, algunas de las razones que nos acompañan para hacer una afirmación como aquella.

Es bastante conocida la medida dictada por el Gobierno Departamental de Antioquia, conforme a la cual fue suprimida la participación que en el producto de las Rentas Departamentales tenían los distritos antioqueños. Pues bien: auncuando hubo quiénes la defendie-

ran, se construían monumentos y parques, lo mejor era, a juicio de quienes regían los destinos departamentales, suprimir las participaciones, a que tenían un sagrado derecho adquirido los distritos, en las utilidades de las Rentas Departamentales.

Y cuánto mal ha producido a gran número de municipios la disposición glosada! Si se considera la penuria en que han vivido muchos distritos, que alcanzaron tal categoría sin que se sepa por qué, y la supresión de su principal entrada fiscal, constituida por los auxilios departamentales, suministrados en forma de participación anual permanente, y la situación que padecen después de aquella absurda y aberrante medida, quedará fácil al lector imaginar los perjuicios ocasionados por ésta.

Para "EL SANTUARIANO"

Por Alonso Angel Restrepo.

ran, la opinión pública se encargó de demostrar que ningún municipio antioqueño aceptaba de buen grado tal disposición, como que con ella se reducía a los distritos a una más vergonzosa calidad de mendigos que la que hasta entonces tenían. Consecuencia de la medida departamental ha sido que, cuando un distrito antioqueño deba realizar cualquiera obra de progreso, necesitará implorar el auxilio que el Departamento pueda proporcionarle; valerse para ello de las inevitables influencias que le permitan siquiera esperar, con probabilidades de acierto, que le será suministrado el auxilio, y, en fin, cumplir el nada envidiable papel del que está reducido a la condición de peticionario.

Según trascendió, no hubo consideración distinta a la de que no había funcionarios idóneos en los municipios, para dictar la medida que comentamos. Ante la creencia —fundada(?)— de que en las poblaciones antioqueñas no había elemento humano capacitado para asegurar la utilidad de las inversiones de dineros oficiales, porque, como se aseguró, en lugar de obras urgentes y necesarias, se erigían las suntuarias, y así en vez de alcantarillados y acueductos, verbigracia, se levantaban estatuas

de policía, partidas que debían ser iguales, por lo menos, a las que se habían destinado para el pago de la antigua Policía Municipal. Se les exigía

así a los Distritos colaborar en el pago de la Policía Departamental, claro está más costosa, mejor remunerada y atendida por el Departamento. Las esperanzas que habían concebido quienes regían los destinos municipales se derrumbaron. Todo había sido un simulacro que, fuera de enojar, resultaba cruel para los municipios, agobiados por múltiples cargas de todo orden.

Pero, si se les hubiera permitido a los municipios algún derecho a reclamo, siquiera, no habría sido tan grave la medida. Sucedió que, por fuerza de la situación de orden público, delicada en algunas poblaciones, existía en ellas un nutrido y exagerado pie de fuerza, ya que había sido aumentado el número de agentes policivos municipales por el tiempo que duraron aquellas circunstancias. Fue así como, municipios de reducido presupuesto de rentas, debieron dejar de lado gastos necesarios y urgentes para atender al pago de la policía. Y, al ser dictada la medida departamental que ordenaba al Departamento hacerse cargo del pago de la nueva Policía Departamental, y exigirse a los Distritos continuar destinando los mismos dineros que a la sazón dedicaban a tal servicio, se les impuso a los municipios una carga demasiado onerosa para sus posibilidades fiscales, innecesaria como que ya no necesitaban tan gran número de agentes policivos por haber cambiado la situación de orden público, injusta.

Dejaremos para futuro comentario lo relativo a otros aspectos del tema en que nos hemos embarcado, interesante si se considera la imperiosa necesidad que existe de insistir ante las esferas departamentales para que sean modificadas las medidas que se han dictado en los últimos tiempos, que han hecho más gravosa la situación municipal, ya de suyo exhausta y maltrecha. Solamente entonces podrán esperar los municipios antioqueños, como los del resto del país, en el caso de que estos últimos padezcan —como es de imaginar— situación conflictiva similar, que su porvenir no estará oscurecido por la incertidumbre que impera en todos los campos de sus actividades, en la hora presente.

Alonso Angel Restrepo.

Feliz quien acude a María en sus necesidades

Es feliz y muy dichoso el que en sus necesidades acude a María. Y por qué? Porque ella todo lo alcanza de su Santísimo Hijo.

Jesús, nada le niega a María, porque Ella es su Madre Santísima. Es decir, María es poderosísima ante el Corazón de Dios, porque Ella es su Madre. Y también quiere alcanzarnos lo que le pedimos, porque es nuestra Madre tierna.

Los israelitas tuvieron sed en el desierto. Le pidieron agua a Moisés. Moisés habló con el Señor. El señor le mandó golpear la roca de Horeb para que saliera agua. Moisés obedeció. Salíó agua en abundancia y los israelitas calmaron su sed. Jesucristo es la roca. María golpea y brotan raudales de gracias que nuestra alma inundan.

Es tan poderoso el Corazón de María ante el Corazón de su Divino Hijo que, en las bodas de Caná obligó al Señor a hacer el primer milagro antes de tiempo. Y es porque los dos corazones, el de Jesús y el de María forman uno solo, pues se hallan estampados el uno en el otro. En el Corazón de Jesús está el Corazón de María, y en el Corazón de María, está el Corazón de Jesús. Habrá cosa más bella, encantadora y cautivadora?...

Y Jesucristo, por amor a María y por amor a nosotros constituyó a su Madre tesorera de

todas sus gracias para que las distribuya a quienes quiera, como quiera y cuando quiera.

Y la Virgen, a quién quiere llenar de gracias? A todos los que tengamos la dicha de acudir a Ella.

La historia está llena de ejemplos que enseñan cuán poderoso es el poder de las madres para conmovier a sus hijos. Va uno: Eduardo III de Inglaterra sitió a Calais. Juan de Vienne se arrodilló ante el monarca para suplicarle que tuviera compasión de los moradores de Calais que se morían de sed y de hambre. El Monarca se mostró insensible. Después, medio movido, exigió que se le entregaran seis burgueses de los más nobles. Se presentaron los seis burgueses y dio orden para que fueran ejecutados. Un caballero pidió compasión. El rey no cedió. De pronto se presenta la Reina Madre y, abriéndose paso por en medio de la multitud, se postro ante el Rey pidiéndole misericordia. El Rey le dijo. Tómalos y haz lo que quieras. Todo quedó arreglado por los ruegos de la madre.

Y cuántas veces Jesucristo ha tenido que ceder ante los ruegos de María por los pecadores?

¡Oh María!, rogad por nosotros pecadores.

(San Alfonso y varios Extractos). — P. M. G.

María, Madre Mía

...Debemos confiar siempre en que tenemos una Madre en el Cielo que ora ante Dios por nosotros. Esa Madre es la misma Madre de Dios y "en sus manos dejó el Señor su potencia". Ella fue elevada a una altísima dignidad, pero al ser levantada sobre todas las criaturas, no perdió la Virgen María la ternura de su Corazón inmaculado. María no es sólo la Madre de todos los hombres; cada cristiano puede decir sin equivocarse: "María es mi Madre".

Este misterioso sentimiento que llevamos en el alma, el de saber ciertamente que María es la Madre de cada uno de nosotros, es el que ha desbordado los corazones de los santos y los ha hecho palpar jubilosos. Teresita de Lisieux decía: "Tiene más de Madre que de reina". Sor Josefa Menéndez, la gran vidente del Sagrado Corazón, muerta hace pocos años en Francia, repetía con ardor filial: "Vi a la Santísima Virgen, bella y resplandeciente, pero

sobre todo tan Madre".

Quien se consagra a María y se ofrece para ser dirigido por Ella, experimenta en su corazón una dulzura inefable. No hay pena que pueda vencerlo y la muerte misma no hace otra cosa que arrojarlo en brazos de su Madre. Consagrarse al Corazón Inmaculado es entregarle a María todo cuanto somos y poseemos. ¿Puede una Madre ser indiferente ante sus hijos? María es la mejor y más tierna y compasiva de todas las madres. Su Corazón Inmaculado es el depósito de la misericordia de Dios. Y de ese Corazón bajan hasta nosotros todas las gracias.

Pidámosle a María reiteradamente la gracia de acudir siempre a Ella. Aspiremos a sentir-la cercana, presente en nuestra vida, mezclada a todos nuestros actos cotidianos. Así vivieron los santos y en nuestro tiempo así vive Su Santidad Pío XII, el gran Papa mariano de este siglo.

El Colegio de María Auxiliadora de El Santuario - Antioquia

El Colegio de María Auxiliadora de esta ciudad, regentado por las RR. HH. Salesianas, cuenta ya con 34 años de existencia. Durante este largo tiempo, han pasado por sus claustros numerosas generaciones de jóvenes quienes son hoy prestantes elementos de la sociedad y honra y prez del establecimiento que las formó.

Desde los primeros años de su fundación hasta el año de 1950, el Colegio funcionó como Normal Regular y pudo conferir grados de Pedagogía a más de 100 alumnas que terminaron brillantemente sus estudios en el plantel; hoy, muchas de ellas ejercen el magisterio en la Escuela Urbana de la localidad, y en todas las escuelas rurales del municipio y de otros circunvecinos, con lujo de competencia.

En el año 1951 el establecimiento recibió, de parte de la Inspección Nacional de Bachillerato, la aprobación de sus estudios en dicha orientación, pero en vista de la predisposición natural de las educandas hacia la pedagogía, y por la insinuación de connotadas personalidades locales, no obstante las dificultades económicas y los exiguos auxilios departamentales y nacionales con que cuenta el plantel, se hizo el sacrificio de dar comienzo nuevamente a los estudios de carácter pedagógico. Por tal razón se solicitó la Inspección Nacional de Orientación Normalista la que se llevó a cabo en el mes de abril del año pasado. Dicha visita rindió un acto que honra la dirección y organización del establecimiento, a la vez que da normas para capacitarse y hacerse merecedor a la aprobación nacional.

En el establecimiento funcionaron hasta finalizar el año

cuatro cursos elementales y cuatro de secundaria con un total de 260 alumnas, para cuya formación se cuenta con nueve profesoras convenientemente preparadas.

El local del plantel, no obstante, se hace insuficiente para el número de alumnas, por lo que se sufren dificultades para alojarlas convenientemente; esto a pesar de haber construído recientemente, con la ayuda generosa del Ilustrísimo Monseñor Ignacio Botero, digno Cura de la Parroquia, y de la cooperación voluntaria de muchos ciudadanos, los cuatro salones en los que actualmente funcionan los cursos superiores. Pero con el establecimiento de la Normal, se hacen indispensables otras cuatro aulas al menos para el funcionamiento de la Escuela Anexa. Para tal fin el Gobierno Nacional donó recientemente la suma de \$ 8.000; esta suma nos alentó para dar comienzo a la obra a pesar de que su costo se calcula en unos \$ 40.000.00. Será este un empeño arriesgado pero contamos para ello con la ayuda de la Divina Providencia que se valdrá del buen corazón de los ciudadanos y ojalá, con la buena voluntad de parte del Gobierno Departamental, a quien varias veces hemos hecho ya tan justa como indispensable solicitud. Esperamos confiadamente que en el transcurso de algunos años, podamos presentar a la ilustre ciudad de El Santuario, una Normal Regular Superior bien dotada bajo todos los aspectos, cual es el ardiente deseo de sus superiores y el querer común de todos sus habitantes, pues de la realización de tan bello ideal depende en gran parte el sostenimiento del alto nombre que esta ciudad ha sabido conservar a través de los años de su gloriosa existencia.

J. ALBERTO ARBOLEDA R. GILBERTO SALAZAR RAMIREZ ABOGADOS

Negocios Civiles, Comerciales, Penales, Administrativos, Laborales, Testamentos, Sucesiones, etc., etc. Todo lo relacionado con su ramo.

Oficina:

Edificio "Campoamor", 5º Piso Nº 505.

Teléfonos:

Oficina: 123-19 -- Residencia: 107-73.

LOS RÍOS

Yo amo los ríos. Porque ellos enseñan una filosofía eterna. Por que ellos son el espejo exacto de la vida humana... Los ríos meditan y piensan. Todo río es poeta. Tienen sollozos de estu-penda ternura y quejas de infi-nita angustia. En las noches se-renas la luna mancha sus linfas con una discreta coquetería. En los días caniculares el sol, hos-til y vengativo lanza sobre ellos toda la tiranía de sus yunques. Los ríos lloran. No es verdad caro lector que el Guadalquivir narra tristes leyendas cerca a la Giralda? El Tajo cuenta los miste-rios de Toledo. El Guadalete nos refiere cruentas batallas. El Ni-lo sabe los enigmas de los Fa-raones y las liturgias del buey Apis. El Sena es como el cora-zón vigoroso de París. El Táme-sis tiene la melancolía de Lon-dres. Yo amo mucho los ríos. Caminan hacia el mar, para vin-cularse a sus grandezas, como el hombre hacia la muerte pa-rra llegar a la única grande es-peranza. Así lo dijo hace mu-chos años Jorge Manrique en sus versos inolvidables y clási-cos. Los ríos son artistas. Copian paisajes, describen una geo-metría perfecta, guardan la si-lueta de los árboles, saben los secretos de los peces, arrastran los despojos del mundo, fertili-zan la pradera, empujan los di-namos, son el símbolo de la fuer-za. Hércules el mitológico, rea-liza su docena de hazañas en sus riberas.

Los ríos suspiran... pero gri-tan también al llegar a las cas-cadas con desespero atroz. El Tequendama y el Niágara son dos casos sublimes de suicidio, porque se lanzan las aguas en una locura estrepitosa y cruel. Los ríos enseñan la paciencia, la mansedumbre y la sereni-dad...

Las ciudades que no tienen río son ciudades fósiles, mutila-das y tristes. En el abecedario de sus recuerdos falta el agua que circunda la patria chica.

Las cordilleras como párpados abiertos, lloran a veces con una pesadumbre letal y su millón de lágrimas baja hasta la llanura para ensayar el gesto de una meditación. Los ríos son sabios, pues ellos enseñan al hombre que debe morir pero realizando antes labores fecundas e hi-dalgas. Los ríos saben un idio-ma elegante y sonoro y rico. Tienen las cadencias del portu-gués, la aristocracia del francés, las ternuras del italiano, la ex-uberancia del latín... Yo venero los ríos.

Los ríos protestan con auste-ridad contra las ignominias de la tierra.

Los ríos guardan en sus cau-ces maravillas y secretos, prodigios y excelencias.

El oro se esconde en sus are-nas como amparándose por la fuerza de sus impulsos...

Samuel A. Meza y Posada.

BENDIGAMOS LA PAZ

Especial para EL SANTUARIO

El sabio Pontífice Benedicto XV añadió esta advocación magnífica a las Letanías Lau-readas. Son 48 invocaciones a la Madre de Dios. Y el Papa creó esta letanía nueva para implorar la Paz en la guerra europea de 1914; y se refiere que cuando estaba en agonía le dijo a un Cardenal: —Su Emi-nencia: repítame esta letanía tres veces.

Letanía es palabra griega que significa: SUPLICA. Y se hace una súplica cuando se sufre un inmenso dolor. Suplicar es pedir con anhelo. Anhelo de con-solación y de refrigerio. Supli-car es orar.

La paz es un abendición del cielo; la paz es alegría en las conciencias, vigor en los cora-zones, lumbre en los espíritus.

Los latinos dijeron: Si vis pa-ce, para Bellum. Si quieres la paz busca la guerra. Mejor hu-bieran dicho: si quieres evitar la guerra, busca la paz. Biena-venturados los pacíficos, por-que ellos encontraron la bonan-za en el mar de la vida. La paz es santa, es gloriosa, es fecun-da.

En donde no hay paz, hay conflictos y amargura.

En donde hay paz, hay ri-queza, bondad y ternura.

En un ambiente de paz viven las vírgenes.

En los dominios de la paz flo-recen los lirios y parpadean los astros.

La paz tonifica, orienta, ense-ña y perfuma.

Los pacíficos son cielos sin penumbras ni arreboles. Los belicosos horripilan y asustan y turban la armonía del univer-so. Tengamos un alto concep-

to filosófico de la fraternidad y seremos pacíficos.

La paz busca las alturas, co-mo lo hace la capital de la re-pública de Bolivia; la guerra tiende hacia los abismos. Las guerras son fratricidas; en toda guerra se vierte sangre frater-nal.

Hay paz en los bohíos, en los templos, en las cunas, en los jardines.

Hay guerra en las cataratas, en la tempestad, en los huraca-nes.

Bauticemos nuestra existen-cia con el agua diáfana de la paz.

La Paz es la cuarta virtud cardinal, hermana de la Fe, consecuencia de la Esperanza y discípula de la Caridad.

La guerra engendra odios.

La Paz es la madre augusta del amor.

La Paz es ritmo, arpeggio, fra-gancia y mansedumbre.

Hay paz en los nidos; y hay guerra en las madrigueras de los lobos hambrientos.

Seamos apóstoles de este nue-vo y antiguo mandamiento de Amor; el mandamiento de la Paz; La Paz es eucarística, es ecuménica, es prolífica, porque de ella se derivan esplendoro-sas auroras.

Si queremos ser felices, bus-quemos la paz, con tenacidad y con efecto, con dilección y con entusiasmo. Bendigamos la paz.

Bienaventurados los pacífi-cos porque ellos, tras el pié-la-go de la vida, llegarán en una alborada de optimismo, al puer-to de la Salud, la paz es elo-cuente, es redentora, es omni-potente.

Ella salvará el mundo en este siglo de miseria y de inquietud.

Samuel A. Meza y Posada.

Tal vez usted no ha visitado el ALMACEN

"EL BARATON"

De DELIO ZULUAGA D.

—Todo el que lo visita gana dinero y queda satisfecho—

En "EL BARATON" encuentra usted la tela que no ha encontrado en otra parte, pues aquí encuentra el mejor surtido en toda clase de mercancía y las mejores y más variadas pintas.

En "EL BARATON" encuentra todo lo que usted necesita para su casa, así como toda clase de artículos eléctricos.

VISITE "EL BARATON" de Delio Zuluaga D. y si no queda satisfecho con sus compras, haga el reclamo que se le atenderá con mucho gusto.

"EL BARATON" está para atender y servir a su clientela.

NUEVO PERSONERO

Desde hace varios días se encuen-tra al frente de la personería mu-nicipal el señor Abelardo Botero Pi-neda, quien entró a reemplazar a don Jesús M. Arcila Z., por renun-cia que éste hizo del cargo.

Don Abelardo Botero Pineda es ampliamente conocido entre nos-otros. De lúcida inteligencia, diná-mico, de patrióticas iniciativas, de extraordinario espíritu cívico, fer-voroso amante de su pueblo natal, no hay duda de que en el delica-do cargo que ha entrado a desem-pear, alcanzará los mejores éxitos. La elección recaída en tan valio-so elemento, constituye en acierto del H. Consejo Administrativo.

Al felicitar al nuevo personero, queremos dejar constancia de nues-

tra gratitud y reconocimiento para el personero saliente don Jesús M. Arcila, quien le prestó valiosos ser-vicios a la Sociedad de Mejoras Pú-blicas.

EL GATO

Un gato puede ver mejor que un hombre, en la penumbra, a causa de que sus ojos son sen-sibles a los rayos ultravioletas. Ningún animal tiene pupilas más expandibles, de allí que admita más luz que los otros. El gato se orienta en la oscu-ridad por medio de sus bigo-tes. Naturalmente, es errónea la creencia de que pueda fer en medio de la oscuridad.

Roberto Pineda, un compositor antioqueño

(De EL COLOMBIANO)

Virtud muy común en los hombres de talento es la modestia: aunque esta cualidad cuando se exagera, especialmente en nuestro medio, más que un factor positivo para el éxito, se convierte en un obstáculo para el que la posee, porque tenemos que convenir en que a más del prurito ligero de la exagerada admiración que sentimos por todo lo de fuera, carecemos de sentido comparativo, de criterio justo y sobre todo somos incapaces de aceptar siquiera por error, que las cosas nuestras o los hombres que las cultivan especialmente en el arte, puedan valer tanto o más que los extranjeros. El resultado de esta severidad de juicios y de falsa apreciación por lo nuestro —que los artistas nacionales llaman desprecio— es una de las diversas causas de nuestro bajo nivel cultural. Es muy claro: no se puede tener cultura propia con elementos extraños a nuestros sentimientos, y a nuestra idiosincrasia; además a los nacionales de positivo valor artístico les queda muy difícil fructificar o producir en un ambiente hostil y contrario a sus sanas aspiraciones, y lo que es peor y francamente demoralizador es que la falta de sentido común que tenemos por nuestras manifestaciones artísticas ha convertido al país en campo propicio para aceptar sin discriminación de calidades elementos de fuera que en otros países, inclusive en los propios, pasan desapercibidos por su mediocridad.

A pesar de haber oído hablar con mucha frecuencia del compositor Roberto Pineda, sólo nos fue dado conocerlo en una de esas frecuentes reuniones de café que hacen en Bogotá los aficionados a la música. En esta oportunidad un conocido musicólogo nos dijo: —Quiero presentarles a un compositor antioqueño, desconocido pero de gran talento.

La primera impresión que deja Pineda en el ánimo de los que le conocen es la de un muchacho sencillito, más bien diríamos que retraído pero sin ser tímido; habla poco y escucha mucho, y si hemos de ser francos, en esta oportunidad nos fue muy difícil conocer su talento a través de sus palabras ya que su natural propensión a pasar inadvertido siempre lo coloca a distancia prudencial de la curiosidad de las gentes. Sin embargo, más tarde, en una entrevista que tuvo a bien concedernos en la cual además de conocer y de saborear parte de su obra, nos dimos cuenta de que Pineda tiene una buena preparación general, un sentido muy oportuno de la palabra y especialmente vastos conocimientos en materia musical adquiridos a base de gran esfuerzo, porque Pineda es, en el sentido exacto de la palabra, un verdadero exponente de su raza que no pide, que no se inclina, que lucha en forma incansable contra todo y contra todos, y cuando en su patria chica las gentes que, no dijéramos podrían ayudarle, sino emplear su talento, le volvieron la espalda, prefirió emigrar antes que humillarse o hacer concesiones que fueran contra su buen gusto musical; sin embargo, los sinsabores y luchas no han hecho más que templar su carácter y tal vez exagerar un poco su rebeldía, pero en cambio le han aumentado su amor por el arte, por los paisajes, por lo grande y bello de su tierra que siempre está presente en sus obras, especialmente en sus canciones que son tributos a su pueblo.

Actualmente Roberto Pineda vive en Bogotá dedicado al estudio con el actual director del Conservatorio, el maestro C. Jachino, lo que hace que su producción como compositor haya aumentado en forma considerable, especialmente en el género de la música de cámara, de

cuyas obras tuvimos la oportunidad de escucharle un concierto integrado por una serenata para orquesta de cuerdas, un concertino y un pequeño ciclo de tres canciones con letra del maestro León de Greiff. Aunque naturalmente es muy difícil hacer un análisis crítico de unas obras que solamente se han escuchado una sola vez, hay que anotar el buen sabor melódico de los andantes cuyos temas fueron tratados con gran claridad; en cambio, los temas del allegro y el presto se hacen un poco cansones por la insistencia rítmica y por lo prolongado de sus exposiciones, faltándole variedad no sólo al ritmo sino a los mismos temas que son un poco confusos. Esto no quiere decir que sus obras no tengan un signo muy personal, lo que pasa, a nuestro modo de ver, es que Pineda ha comenzado en el campo instrumental por lo más difícil que es la música de cámara y sobre todo el género moderno. En todo caso Antioquia cuenta con un compositor al que hay que apoyar y estimular porque a más de sus méritos como tal ha querido sustraerse al género popular en el que naufragan nuestros compositores de talento. En el caso de Pineda su autodidactismo sumado a su consagración y estudio de las verdaderas formas de la composición lo colocan en un plano superior.

L. E. CHAVES.

EL MICROFONO

El micrófono es conocido desde la invención del teléfono; en la forma conocida hoy, es invención de Blake. El Dr. Phillip Thomas, de la casa Westinghouse, ha producido uno de estos instrumentos tan sumamente sensible que, según él, permite oír conversar a los insectos.

NUEVOS PROFESIONALES ...
Y BACHILLERES ...
SANTUARIANOS ...

A la ya crecida y meritoria lista de profesionales y bachilleres santuarianos, se sumaron en el año que acaba de terminar los nombres de 23 distinguidos jóvenes, seis de los cuales, con feliz éxito terminaron sus estudios profesionales y casi la totalidad de los restantes los han iniciado en diversas Facultades de la República. Los nuevos profesionales son los siguientes:

ABOGADOS: Dr. Francisco Javier Zuluaga, de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional; Humberto y Edgar Zuluaga, de la Universidad de Antioquia; José Botero Gómez, de la Pontificia Universidad Bolivariana, y Fabio Serna Gómez, de la Universidad de Medellín.

En la Facultad de Medicina de la Universidad de Antioquia, terminó don Ricardo León Ramírez Gómez.

Los nuevos abogados santuarianos, en cumplimiento del decreto extraordinario 2064, orgánico de la judicatura rural, han entrado a desempeñar los siguientes juzgados: Humberto Zuluaga Z., el de Circuito Penal de Santa Rosa de Osos; Edgar Zuluaga Pineda, el municipal de El Santuario; José Botero Gómez, el municipal de Barbosa; Fabio Serna Gómez, el municipal de El Jardín, y Francisco Javier Zuluaga Z., el municipal de Anolaima (Cundinamarca).



Jaime Zuluaga P.
...bachiller...

Los 17 nuevos bachilleres, son los siguientes: Arcesio Serna, Vicente Montoya Botero, Gustavo Hincapié Loaiza, Javier Ramírez Gómez, Eusebio, Jorge y César Zuluaga, José Heriberto Serna Gómez, Pedro Enrique Salazar Jiménez, Jorge Pineda, Guillermo Rivera Gómez, Elvia Jiménez Mejía, Jorge Botero Gómez, Hernando Ramírez Tobón, Fabio Zuluaga Ramírez, Jaime Zuluaga Pineda y Rómulo Serna Gómez.

Deploramos no haber obtenido los clisés de los nuevos profesionales y bachilleres para la presente edición de EL SANTUARIANO. Esperamos que nos los envíen para uno de los próximos números.

FOTO ARTE

De JESUS ANTONIO BOTERO G.

SE ENCARGA DE REVELADO
DE ROLLOS,

FOTOGRAFÍAS DE TODA CLASE,
AMPLIACIONES, etc.

—TRABAJOS GARANTIZADOS—

Carrera "Gómez Duque,
media cuadra del
Teatro.

Don Bosco - La Congregación Salesiana - El Sistema Preventivo

San Juan Bosco es llamado un educador moderno. Nació en Becchi el 16 de agosto de 1815. Creció bueno y humilde en el hogar paterno educado por su madre en el amor y en el temor de Dios. Desde muy temprana edad perdió a su padre y más tarde el mismo Santo decía: "Yo apenas recuerdo que lloraba inconsolable al ver llorar a mi madre, quien me decía: "Tú ya no tienes padre". Este fue el primer recuerdo que se le grabó indeleblemente.

Pequeño aún, su principal ocupación consistía en cuidar una vaca que era la riqueza de su familia; en medio de estas ocupaciones se mantenía su espíritu unido a Dios, por medio de la oración. Más tarde, cuando fundó la Congregación Salesiana, quiso que esta unión fuera la característica de sus hijos y les recomendaba de continuo que sus múltiples trabajos, los ofrecieran a Dios.

Después ingresó en el Seminario de Chieri donde se hizo amar de sus condiscípulos y maestros a causa de su trato alegre y amable. Ya siendo sacerdote sintió el deseo de ser misionero porque le devoraba la sed de almas y luego pensó hacerse franciscano; ya tenía todo listo, pero Dios que tenía sus designios, le hizo sentir su

voz por medio de su confesor quien lo hizo disuadir de su propósito.

Siendo sacerdote, se marchó con su madre a Turín para buscar un lugar que le sirviera de albergue para los muchos jóvenes de su oratorio. Se fue sin dinero, sólo confiado en Dios, y cuando iba en el camino se encontró con un sacerdote quien le dio su reloj, que fue su primera fortuna.

La Congregación Salesiana

Una vez el célebre Pestalozzi dijo a Don Bosco: Tú eres mortal y cuando mueras quién seguirá tu obra? Meditando en esto y por inspiración de María Auxiliadora, fundó una congregación cuyos miembros fueran religiosos ante la Iglesia, y ante la ley ciudadanos, y fundó la CONGREGACION SALESIANA, instituto que conserva el espíritu de su Santo Fundador y perpetúa su misión a través de las edades.

Luego pensó en crear también una congregación para bien del sexo femenino y fundó la de las HIJAS DE MARIA AUXILIADORA, cuyo fin es la santificación de sus miembros y su lema Virtud y Trabajo infatigable en bien de las almas a quienes se dan por entero, ya que el lema de San

Juan Bosco era DADME ALMAS Y LLEVAOS LO DEMAS. La cofundadora con Don Bosco de dicha congregación fue Santa María Mazzarello, cuyas virtudes son la norma de santidad para sus hijas.

El Sistema Preventivo

San Juan Bosco quiso asentar su obra sobre bases de amor y tolerancia y para ello ideó el Sistema Preventivo: "Todo por amor, nada por fuerza". Esta era su fórmula, la cual compendia toda su labor educativa.

En él se entiende prevenir y corregir antes de castigar. También se trata de rodear al joven de cuidados solícitos de manera que tengan sobre sí la mirada amorosa del superior quien le guía como padre y le cuida como amigo. Con este sistema, la Congregación Salesiana ha logrado formar santos como Don Rúa, el joven Domingo Savio, quien murió cuando apenas contaba 15 años y a

quien hoy veneramos en los altares, y a los Padres Andrés Beltrami y Augusto Czaritorisky los cuales van en vía de canonización. Además logra trocar a Miguel Magone, el cual de niño revoltoso y callejero, se torna en niño modelo. El mismo Don Bosco solía repetir: "Tengo en el Oratorio un crecido número de niños tan enredados en perfección que a ellos recorro en mis necesidades".

El fin del Sistema Preventivo es ganar el corazón de la juventud por medio del amor; hacerles fácil a los jóvenes el cumplimiento del deber. Además este sistema coloca como factor principal, la alegría. Está asentado en la caridad que es su virtud básica. La práctica de esta virtud es un fuerte pedestal en el que la humanidad ha grabado con letras de oro la historia del apóstol, del santo y del educador moderno.

Marina Gómez Giraldo,
Alumna de IV Normal.

LA EDUCACION DEL NIÑO

ENSEÑAR A LOS NIÑOS A USAR BUEN LENGUAJE

Cierta madre de familia se quejaba de que su hijito le había hecho quedar mal con su amiga debido a que un día lo mandó a casa de ésta y el niño le significó que no entraba porque su madre le había prohibido que por ningún motivo pasara de la puerta, pues la señora Gómez era muy intratable y no le gustaba que ningún niño entrara a su casa.

Refirió la madre en relación que la señora Gómez había insistido mucho a que el chico entrara y en vista de su insistencia el niño se había excusado en esa forma; y agregaba que era muy desgraciada, pues su hijo era un tonto "que no comprendía las cosas y salía con sus tonterías en la hora menos oportuna". Preguntada si en realidad ella había dicho que la señora Gómez "era intratable e inculta en sus maneras, respondió que sí, pero que ella bien advirtió al pequeño que no se le escapara decir esto delante de nadie".

Los niños copian las cosas literalmente. En ellos el sentido figurado no tiene cabida. No habiendo tenido oportunidad ni edad para discernir sobre las cosas, las toma siempre como suenan. En virtud de esto, ¿a quién se debe culpar en este caso? Evidentemente a la madre de aquel niño, por la imprudencia de haberse expresado ante él en la forma que lo hizo.

El hábito de proferir malas palabras en presencia de los niños es cosa tan detestable, que por algo se ofreció al que escandaliza a los pequeños "una piedra al cuello para que se arrojara al mar". La ética, la urbanidad, Dios, condenan el uso de malas expresiones en presencia de los pequeños porque tales expresiones constituyen un escándalo y tal escándalo arruina la mente y el corazón de los niños.

Luego, gran mesura en las palabras delante de los niños.

EL SANTUARIO

El nombre de este pueblo parece que hubiera sido ideado por uno de los más inspirados poetas o por uno de los más geniales padres de la lengua. El Santuario, sí!, santuario de hombres ilustres, santuario en donde se guarda, como en una urna de oro y piedras preciosas, el polvo que sirviera de lecho de muerte a uno de los más grandes héroes de América; santuario de ciudadanos excelsos que han honrado en todo tiempo las más elevadas profesiones ora en el campo de las leyes, ya sanando las dolencias físicas de la humanidad para arrebatarse a la muerte las vidas de los seres queridos; ora en el campo de la educación llevando a esa niñez, aprisionada por la naturaleza tropical o mordida por el frío de la cordillera, las luces de la vida; ora en el templo, levantando en el altar la Hostia Blanca, que es Vida de las vidas, gloria de las glorias, belleza de lo bello, Milagro de milagros, incruento sacrificio del único Maestro que hizo del mundo una esperanza.

Santuario, sí!, santuario de hogares ejemplares, en donde aún arden

las llamas de bondad que encendieron los honrados y buenos progenitores que hicieron de sus costumbres torres de granito en donde se despedazan las olas del mar de una civilización mal entendida y ante las cuales retroceden los embates huracanados del modernismo irracional y exagerado.

Santuario de maestros abnegados, santuario de padres comprensivos de su alto deber, santuario de matronas sin mancha, santuario de vírgenes impolutas, flores cuyo aroma sólo podrá aspirar el jardinero que por sus dotes de honradez y de trabajo sea digno de aspirarlo. Santuario de almas grandes: parece que quien dio ese nombre a este pedazo de tierra antioqueña, hubiera tenido la videncia de los inspirados por el espíritu divino y hubiera estado asistido por el Ángel de la imaginación supraterránea. ¡Santuario! Tus hijos son orgullo de Colombia: bajo tu cielo no podrá faltar la luz de la esperanza, porque tú solo constituyes una de las más preciadas joyas con que se enriquece la diadema de la Patria.

E. GUZMAN LARREA
Y
H. ARROYAVE ARANGO

ABOGADOS

Edif. Campoamor
3er. piso

Medellín - Colombia

Of. N° 405
Teléfono: 185-10

EL MISTERIO DEL VACIO

Nuestra Galaxia (Vía Láctea) a la que pertenece el Sol está formada por 10.000 millones de estrellas aproximadamente. En el universo se ha podido reconocer 100 millones de galaxias de este tipo. Y a pesar de este "infinito" número de astros sería un error creer que el universo está poblado por completo por estrellas: antes al contrario, apenas podemos imaginar algo tan vacío como el espacio cósmico. Todos esos 100 millones de galaxias representan apenas el 0,1% del volumen total del espacio universal.

LA SINUSITIS TAMBIEN ES ALERGICA?

En el segundo Symposium anual del Colegium Internationale Allergologicum (CIA), el doctor H. A. E van Dishoeck estudió el papel de la alergia en las sinusitis purulentas crónicas, asignando una especial importancia a la presencia de eosinófilos en las secreciones nasales. Encuentra un origen alérgico en el 70% de las sinusitis bilaterales y en el 24% solamente de las unilaterales.

UN RECORD DE DONADORES DE SANGRE

Un donador de sangre de Génova, Stefani Varni, ha alcanzado un record con 670 donaciones de sangre. En un total de 10 años Varni se ha dejado extraer 182 litros de sangre.

PROGERIA, O

ENVEJECIMIENTO PREMATURO

Esta enfermedad se caracteriza entre otras manifestaciones clínicas por disminución del desarrollo somático con psiquismo normal, aspecto "esclarecido" y prematuramente avejentado, cara pequeña y cráneo abultado. La etiología de este síndrome permanece desconocida. No se puede decir que se debe a insuficiencia suprarrenal o hipofisiaria, pues más parece atribuible a una perturbación genética en el metabolismo celular general.

CUANDO DEBE CALZARSE EL NIÑO?

En este sentido no pueden establecerse reglas fijas. Pero puede afirmarse que para que un niño aprenda a caminar co-

rrrectamente no es absolutamente necesario calzarle. Por el contrario, es mejor que inicie sus primeros pasos descalzo. El andar descalzo es el mejor procedimiento que se conoce para que el ser humano robustezca adecuadamente el aparato musculotendinoso del pie. Sin calzado, el juego de los músculos se hace mucho más perfecto. Solamente aquellos niños que tienen peso excesivo necesitan un apoyo en el calzado para iniciar la deambulación y no deformar el pie por la carga exagerada del peso corporal. El momento en que se calzará un niño depende de factores ambientales, de la época estacional y de las condiciones de la vivienda. No es posible establecer en este sentido una determinada edad.

GEOGRAFIA DE LA MENTE

"El cerebro humano representa un mundo donde figuran algunos continentes explorados y vastas tierras ignotas. El hombre rudo y lego se ignora del todo, y ni sospecha siquiera sus riquezas potenciales. En cambio, el hombre cultivado trata de explorarse, y consigue al fin descubrir algunos tesoros ocultos. Pocos, empero, han llegado a la fuerza de atención reflexiva y esfuerzo interior a paular la GEOGRAFIA DE SU MENTE. ¡Qué de hallazgos felices nos esperan en las encrucijadas de nuestras células y vías nerviosas si nos imponemos la tarea de auto-observarnos metódica y pacientemente a la luz de la ciencia y al calor de la meditación!"

(Santiago Ramón y Cajal).

DESINTEGRACION ESPONTANEA

En los fenómenos radioactivos se produce la desintegración espontánea, es decir, sin intervención externa de ciertos elementos químicos. Esta desintegración prosigue de tal manera que al cabo de un tiempo determinado, constante para cada elemento radioactivo, ha sido destruída la mitad de la cantidad inicial. Así, en 1590 años, 1 mg. de radium se reduce a $\frac{1}{2}$ mg.; después de otros 1590 queda $\frac{1}{4}$ de mg. y al cabo de otro período de 1590 años es sólo $\frac{1}{8}$ de mg., etc. Es posible, por tanto, predecir con exactitud qué cantidad de radium subsistirá al cabo de cierto tiempo, y también se puede evaluar la cantidad de ese elemento que existía en una época determinada del pasado.

CUANTOS MEDICOS HAY EN EL MUNDO?

Según las últimas encuestas de Sanidad Mundial existen en toda la tierra más de 900.000 médicos, es decir, que refiriéndose esta cifra a la población total, viene a resultar por término medio un médico por cada tres mil habitantes. Claro está que esta proporción es ilusoria, ya que la distribución de los médicos ofrece grandes variaciones de un país a otro. Así, por ejemplo, en Etiopía, Indochina, Indonesia, Liberia, Nigeria y Nueva Guinea solamente hay un médico por cada 50 mil y aún más habitantes.

MICROMEDICAS

Para las cefaleas habituales se usa con éxito la vitamina

B12 a dosis de 1000 microgramos tres veces por semana durante varias semanas.

Los antibióticos administrados indiscriminadamente tienen grandes peligros. Fuera de los casos de muerte por intolerancia son destructores de vitaminas además de disminuir su absorción intestinal.

La Tiamina o Vitamina B1 produce un aumento del tiocianógeno y disminución del ácido láctico en la saliva. Siendo el tiocianógeno un producto con efectos preventivos de las caries dentales, parece justificado el empleo de la vitamina B1 en la prevención de las caries dentales.

— EFEMERIDES —

Sebrero 22 de 1732

Nace Jorge Washington en la colonia inglesa de Virginia. Se había distinguido en la guerra del Canadá contra Francia y vivía tranquilamente en su hacienda, cuando a los 43 años de edad, fue nombrado por el Congreso de Filadelfia general en jefe del "Ejército Continental", que había de libertar las colonias inglesas para lograr la constitución de los Estados Unidos. Modesto y tenaz, paciente y animoso, logró tras innumerables dificultades organizar el ejército, venció a los ingleses en Saratoga (1777) y logró con la rendición de Yorktown en el año de 1781, la virtual independencia de la Unión Norteamericana.

Partidario de la unión federal de las colonias independizadas, fue el primer presidente de los Estados Unidos y reelegido, se negó a aceptar el tercer mandato. Sus esclarecidas virtudes merecieron estas palabras ya clásicas: "El primero en la paz, el primero en la guerra, el primero en el corazón de sus conciudadanos".

Febrero 27 de 1829

De un lado el Mariscal de Ayacucho, Antonio José de Sucre, y del otro los generales peruanos como sus enemigos, se abrieron los fuegos en la batalla del Tarqui el 27 de febrero de 1829.

Rota la vieja alianza entre el gobierno del Perú y el Libertador de su patria, la contienda armada fue un hecho lamentable pero evidente; las tropas peruanas avanzaron sobre Colombia para tomar posicio-

nes que en la guerra habrían de serles ventajosas, pero no contaban con que Sucre iba a tomar de nuevo en sus manos el acero con que había dirigido a sus valientes en Ayacucho.

Aquel día logró Sucre una nueva victoria, tristísima para él por ser alcanzada sobre un pueblo hermano, recién libertado por su gallardo heroísmo; pero volvió por los fueros de Colombia, humillada por políticos torpes más que por soldados audaces.



EMIGDIO RAMIREZ
cuya reciente desaparición lamentamos de corazón.

— LOS DEPORTES —

Del sustancioso discurso pronunciado por don Sergio Arias, en el acto de clausura del Instituto "Cervantes", del cual es director, nos permitimos transcribir los siguientes apartes:

"No quisiera pasar por alto una cuestión de mucha actualidad y de gran trascendencia: los deportes. Ellos son tan necesarios como el oxígeno a nuestra respiración y como la luz a nuestros ojos. Así como el acero necesita del hierro para que en conveniente aleación con éste pueda desempeñar las funciones a que está destinado, el espíritu necesita albergarse en un cuerpo resistente para poder producir sus irradiaciones y remontarse a las esferas de lo desconocido para escrutar sus secretos. "Mente sana en cuerpo sano" ha dicho alpuien. Es, además, el deporte, un poderoso dique para contener la borrasca de los vicios; a más de una distracción honesta, es una valla que favorece a la juventud de las pestilencias de este ambiente putrefacto. Pero hay que tener en cuenta aquello de que "los extremos son viciosos y la virtud está en el medio". Desafortunadamente hoy se ha tomado una desmedida afición por estas actividades; todo es deporte: ni trabajo, ni estudio, ni deberes religiosos, ni siquiera la alimentación oportuna nos interesan tanto como él.

En nuestro mundo estudiantil se comentan con gran fervor y se buscan con entusiasmo las noticias sobre las luchas pugilistas, los encuentros basketballistas o footballistas, el ciclismo, los reinados, etc., y se poseen conocimientos adecuados sobre los principales personajes actuantes, sobre sus habilidades y sobre las características de los más salientes eventos; todo esto está muy bien. Pero contrista el ánimo contemplar que muy poco o nada se sabe de nuestra vida nacional, de los colombianos ilustres, de los héroes de nuestra patria, de nuestras batallas e-

mancipadoras, de los mártires del cristianismo. Preguntad a los devotos del deporte por las principales efemérides colombianas, por las verdades contenidas en el catecismo de Astete y seguramente que no os hablarán con esa elocuencia y conocimiento con que os describirían los hechos más salientes de los deportistas nacionales y extranjeros.

Y no es que no se haya enseñado en los colegios, sino que el deporte ha embargado todas las facultades y no queda tiempo para escribir el resumen de una clase ni para estudiar una lección; menos aún para leer un libro de consultas.

No tenemos los reinados de belleza para la virtud; no tenemos los trofeos para los estudiantes aventajados en el cumplimiento del deber; no tenemos los pergaminos para las personas honradas ni las menciones honoríficas para los profesionales con moral. Pero sí se construyen teatros con ingentes gastos; con gruesas sumas de dinero se reciben las compañías extranjeras, no importa que desmoralicen y corrompan. La sociedad rueda hacia el paganismo y para corregir estos yerros es preciso educarla por sus bases controlando la niñez.

Fomentemos el deporte como un medio de agilizar el cuerpo para mejor servir los intereses del espíritu, pero no le cedamos el primer puesto en nuestra vida real; practiquémoslo como un medio y no como un fin; coloquemos el espíritu por encima de la materia y sometámosla a él, ya que no es justo, ni siquiera honesto, colocar los pies por encima de la cabeza.

Toca a vosotros, que tenéis en vuestras manos la simiente de la humanidad, preocuparos por conservarla incontaminada hasta donde ello sea posible, de las influencias perniciosas; a vosotros, que os preocupáis por la educación, como prácticamente lo estáis demostrando con la asistencia a este acto, corresponde velar porque no se pierdan esos nobles sentimientos

REVERENDO PADRE
RODOLFO GOMEZ R.



Queremos registrar alborozados el hecho de tener nuevamente entre nosotros a este digno ministro del Señor, gran benefactor de El Santuario, quien dirige acertadamente el Colegio de San Luis, cargo que en otra ocasión desempeñó de manera brillante.

Bien sabe el querido Padre Rodolfo que las columnas de EL SANTUARIO están incondicionalmente a su disposición y que con agrado veríamos estar ocupadas con su colaboración, de manera especial ahora cuando se hacen preparativos para celebrar de manera digna las bodas de oro del colegio.

Al saludar de manera muy atenta al Padre Rodolfo, hacemos fervientes votos por su bienestar y porque continúe cosechando muchos éxitos en la rectoría del Colegio de San Luis.

tos que habéis sabido inculcar en estos corazones infantiles; conservadles esas bellas costumbres de nuestros mayores y no dejéis que se extinga en ellos el amor a lo bueno, que con tanto ahinco cultivasteis desde el regazo materno; que la cizaña del mal no llegue a perturbar su tranquilidad mediante las malas compañías que todo lo inficionan y destruyen; que vuestra autoridad de progenitores se mantenga siempre enhiesta y firme, a fin de que podáis responder del sagrado depósito que la Providencia os ha confiado.

El hogar es la célula vital de la sociedad y ésta reflejará en el futuro las virtudes nacidas al calor de una acertada dirección doméstica o la depravación de las costumbres engendradas por un despiadado abandono paternal. La vida de la sociedad es una prolongación de la del hogar, y los hombres de entonces vivirán conforme con los principios que se les haya inculcado en su niñez.

"MAXIMAS REGULARES"

En el presente mes de febrero apareció, publicada por una editorial local, la original obra literaria "Máximas Regulares", libro del cual es autor un conocido y destacado médico antioqueño que firma con el seudónimo de "Proteo". En dicho volumen, el joven escritor agrupa una extensa serie de frases greguerísticas y máximas humorísticas que seguramente harán de esta obra una novedad entre nosotros. Se trata de un género literario similar al que con tan señalado éxito ha cultivado Gómez de la Serna. En los círculos intelectuales de Medellín se espera con entusiasmo la aparición de este libro.

("Notas Culturales" - "El Colombiano").

VISITANTES Y VIAJEROS

Procedente de Medellín, estuvo en la ciudad visitando a sus parientes, el presbítero don Lubín Gómez López.

—También nos visitaron, procedentes de Medellín, el doctor Carlos Pizano, su señora doña Rosmira Ramírez de Pizano, sus niños y las señoritas Tulia y Memelina Ramírez Gómez.

—El domingo último nos visitaron nuestros nobles amigos y colaboradores doctor Jorge Montoya Toro, el doctor Alfonso Ramírez, su señora doña Cecilia Arango de Ramírez y sus niños. Estuvieron en compañía del doctor Alfonso Siegert y de su señora.

—Para Ituango, designado maestro seccional, siguió don Aicardo Zuluaga G.

—Regresó a Caicedo nuestro apreciado amigo y consocio don Pedro Pablo Arias.

Tuvimos el gusto de saludar a los jóvenes sacerdotes santuarianos, don Arturo Ramírez R. y Miguel Gómez R., quienes ejercen su sagrado ministerio en Santa Bárbara y en la Diócesis de Pereira, respectivamente.

UN EXTRAORDINARIO POLIGLOTA

El Cardenal Giuseppe Gaspar Nezzofanti, nacido en Bolonia en 1575, y muerto en Roma en 1849, llegó a hablar 114 lenguas y dialectos. Se cuenta que alguna vez sirvió de intérprete entre un chino de Peking y uno de Cantón. Mitridates, Rey del Ponto, fue otro famoso lingüista; se dice que hablaba los idiomas de las 25 naciones que dominó. Plutarco alude a las muchas lenguas habladas por Cleopatra.

LUIS EDUARDO Y ARCESIO
MEJIA JIMENEZ
ABOGADOS

Oficinas: Banco de la República (atrio de la Candelaria)
Nros. 309, 311 y 313.

TELEFONOS: Oficina: 232-87 - Oficina: 27237

Residencia: 232-60 - Residencia: 115-97.

EL SANTUARIO AJEDRECISTA

El Santuario del oriente antioqueño es una ciudad singularmente privilegiada en cuanto a sus valores humanos. Digna hija de la noble Marinilla, allí se han conservado con respeto las tradiciones de la raza. Desde la independencia hasta los tiempos actuales viene aportando a la Iglesia y a la Patria, con extraordinaria fecundidad, positivos valores. De éstos hablaremos posteriormente.

Queremos hoy referirnos en este breve apunte a El Santuario como ciudad ajedrecista, ya que siempre se ha tenido al ajedrez como el termómetro para medir la cultura de un pueblo. De aquí que, en países civilizados ha sido consagrado dicho juego entre las aulas universitarias y lo han colocado como materia de enseñanza en establecimientos primarios y secundarios.

No mentimos al aseverar que en El Santuario se encuentran los mejores jugadores de ajedrez del departamento. Ha sido y es éste el juego favorito de los santuarianos. Ajedrecistas de fama fueron los ya fallecidos don Rafael, don Félix y don Julián Hoyos O., don Luis Norberto Gómez G., el general Francisco Zuluaga y sus hermanos don José María (Chepito), don Germán, don Floro y don Luis Tito Zuluaga,

así como también don José Eusebio, don José Jesús y don Arpido del mismo apellido.

Aun las mujeres santuarianas son aficionadas al ajedrez y no es extraño hallar en aquella ciudad distinguidas damas técnicas en tal juego y que saben movilizar las piezas con agilidad y destreza efectivas.

En la actualidad funciona en El Santuario un centro de ajedrecistas constituido, entre otros, por los muy hábiles jugadores don Luis Guillermo y don Jesús A. Zuluaga Gómez, por don Néstor Giraldo, don Julio Argemiro Gómez y don Jesús Tobón Quintero.

En todos los torneos en que han intervenido los ajedrecistas santuarianos, han salido éstos vencedores.

Hasta el presente, que recordemos nosotros, El Santuario ha jugado en partidas intermunicipales en dos ocasiones con El Peñol, una con Yarumal, una con El Carmen y una con Segovia. En todas ellas han triunfado los ajedrecistas santuarianos.

Es de lamentar que la partida que con tanto éxito se venía jugando hace algunos meses con el afamado Club Capablanca de Rovira (Tolima), hubiera tenido que suspenderse indefinidamente, por circunstan-

cias del todo ajenas a la voluntad de los jugadores de ambos municipios.

Queremos terminar este mal hilvanado apunte, con las siguientes palabras de Luis Gracián:

"El ajedrez es un exquisito equilibrio entre el razonar inflexible y la iniciativa personal. Los demás juegos están desequilibrados. El de las Damas —y que me perdone Edgar Allan Poe— es pobrísimo. El ajedrez es a un tiempo lírico y dialéctico. Hay problemas tan elegantes como un tema de Bach. Hay partidas —la "Inmortal" de Auderssen— tan soberanas como un versículo de la Biblia o un soneto de Heredia. Acaso juegan algunos por vanidad, por prurito agresivo. Yo creo que cuando se ha logrado cierto dominio del tablero, no se juega sino por admiración a las bellezas inagotables del ajedrez. La palabra "juego" es muy pequeña para una cosa tan grande. Me felicitaría de que los colombianos a ejemplo de los argentinos, empezasen a cultivar un arte cuyo noble ingenio les ha de seducir. Descansarán así de los sports a la moda demasiado materiales, de los toros, del fútbol, de los caballos y de la política".

LEON RAMIRO.
(De "El Colombiano").

DON RAMON DE J. YEPES

En el primer día del presente año, dejó de existir en la vecina ciudad de Granada el señor don Ramón de J. Yepes, dignísimo tronco de apreciada familia del oriente.

Progenitor del doctor Jesús María Yepes, ampliamente conocido en el mundo como uno de los primeros internacionalistas, y de los doctores Manuel y Emilio Yepes, don Ramón supo hacerse al cariño y respeto de sus conciudadanos. En él se cifraban las más excelentes virtudes del caballero integral. Desde los años de su juventud se dedicó al ejercicio de la medicina, logrando una merecida fama por su acierto.

Tuvo don Ramón una plausible noción de sus deberes ciudadanos y con largueza practicó la caridad. Su muerte ha sido justamente lamentada.

EL SANTUARIANO envía su expresión de pesar a toda la sociedad granadina, pero de manera especial a los hijos del ilustre patricio, apreciados amigos nuestros.

Editado en
PAPELERIA NACIONAL
Medellín - Col.

LA CLINICA LOS ANGELES

"UNA ORGANIZACION AL SERVICIO DE LA FAMILIA"

Está en condiciones de ofrecer a usted y a sus familiares las mejores atenciones en servicios de CIRUGIA, MATERNIDAD, RAYOS X, LABORATORIO CLINICO, TRANSFUSIONES SANGUINEAS, etc.

A la vez se complace en ofrecerle su SECCION INDEPENDIENTE para enfermos nerviosos y mentales, atendida personalmente por su propietario y directo, **Doctor Luis Gabriel Jaramillo.**

**SOLICITE INFORMES PERSONALES
EN LA SECRETARIA DE LA CLINICA.**

Teléfonos:

213-20 y 119-13 Secretaría y Administración.
185-54 Ambulancia.

AGRADECIMIENTO

Padre Norberto María Ramírez, S. J.; Hermana Norberta, de la Presentación; Madre Elvia, de los Pobres de San Pedro Claver; Hermana María Ramírez Z., Salesiana; doctor Rafael Ramírez Zuluaga, Roque Ramírez Z., Emilia v. de Saldarriaga; Antonio Macías Restrepo y su Sra.; Mercedes Macías v. de Ramírez y demás parientes, agradecen cordialmente a las comunidades religiosas, la prensa y demás amigos y relacionados, todas las manifestaciones de pesar que se dignaron hacerles, con motivo de la enfermedad y muerte de la

MADRE MARIA DE LA SANTA PUREZA

Misionera de la Madre Laura

(en el Mundo María Trinidad Ramírez Zuluaga)

ALFONSO BOTERO B., LAURA DUQUE DE B. Y FAMILIA,

expresan su gratitud para con las personas y entidades que tomaron parte en su reciente duelo con motivo de la muerte de su madre

ELISA GOMEZ v. DE DUQUE

El Santuario, Enero de 1956.

JOSE MARIA, ZULUAGA, TERESA PINEDA DE Z. Y FAMILIA,

Expresan su gratitud a todas las personas que tan amablemente los acompañaron en su reciente duelo, causado por la muerte de su hermano y tío

MIGUEL A. PINEDA RAMIREZ
(q. en P. D.)

MANUEL PINEDA RAMIREZ
Y HERMANAS,

dan de la manera más atenta un cordial "Dios les pague" a todas las personas que tan bondadosamente les hicieron manifestaciones de pesar con motivo de la muerte de su inolvidable hermano

MIGUEL A. PINEDA R.
(q. en P. D.)

JOSE MIGUEL PINEDA P., SEÑORA Y FAMILIA,
JORGE SALAZAR, SEÑORA Y FAMILIA, LALA
PINEDA PINEDA,

agradecen profundamente a todas las personas que en una o en otra forma les prodigaron atenciones durante la enfermedad y muerte de su querido padre

MIGUEL A. PINEDA RAMIREZ
(q. en P. D.)

Medellín, Enero de 1956.

APOLONIO GOMEZ, SEÑORA
Y FAMILIA

dan los más sinceros agradecimientos a todas las personas y entidades que en una u otra forma les hicieron manifestaciones de pesar con motivo de la desaparición de su querida madre

JOSEFA GOMEZ v. DE GOMEZ

El Santuario, Febrero 5 de 1956.

MARTIN E. GOMEZ, SEÑORA E HIJO

Expresan sus más sinceros y cordiales agradecimientos a todas las personas que por medio de telegramas, sufragios, tarjetas y visitas tomaron parte en sus recientes duelos ocasionados por la muerte de su amada madre

MARIA JOSEFA v. DE GOMEZ
y de su cuñada

MARUJA ARISTIZABAL DE GOMEZ
y de una manera especial agradecen a la Sociedad de Mejoras Públicas su gentil nota.

El Santuario, enero de 1956.



Pbro. D. Carlos Gómez V.

(Se Honra su Memoria)

RESOLUCION Nº 9 (Diciembre 10 de 1955)

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario,

CONSIDERANDO:

Que ha fallecido el ilustre sacerdote santuarioano, Pbro. D. Carlos Gómez Villegas;

Que el Pbro. Gómez Villegas por sus excelsas virtudes, su celo apostólico y su abnegación realizó durante su vida de ministerio una intensa y fecunda labor en las parroquias de San Carlos, San Antonio de Prado y Titiribí, en donde dejó huellas impecables;

Que a más de su labor espiritual, se consagró también ardientemente al progreso material de sus parroquias orientando y organizando campañas cívicas, que enaltecieron su nombre;

Que pertenecía a una distinguida familia santuarioana, que ha dado a la Iglesia santos sacerdotes y a la patria insignes militares y meritorios servidores;

Que amó entrañablemente a su ciudad natal y esta Sociedad de Mejoras se vio honrada con su amistad, su consejo y su colaboración en todas las campañas de cultura y progreso, y

Que es un deber ineludible lamentar la desaparición de los que han dado lustre y honor a El Santuario,

RESUELVE:

1º- Lamentar profunda y cordialmente la desaparición del Reverendo Padre Carlos Gómez Villegas.

2º- Asociarse al duelo que aflige a la Arquidiócesis, a El Santuario y a sus familiares, por la pérdida de tan ilustre y santo sacerdote; y

3º- Honrar su memoria y exponer su vida a las generaciones actuales y futuras como ejemplo de virtudes cristianas y cívicas.

Dada en El Santuario, a los diez días del mes de diciembre de mil novecientos cincuenta y cinco.

El Presidente,
Félix Gómez S.
El Secretario,
Ramón E. Gómez R.

RESOLUCION Nº 5

El Centro de Estudios Pedagógicos de San Carlos,

CONSIDERANDO:

Que en el día de ayer dejó de existir en la ciudad de Medellín el meritorio y esclarecido levita, Pbro. Sr. Dn. Carlos Gómez V.;

Que el Rvdo. Padre Gómez V., fue Cura de la Parroquia de San Carlos desde el 21 de mayo de 1921 hasta el 13 de mayo de 1934;

Que el Rvdo. Padre Gómez V., se distinguió por sus claras virtudes, por su ciencia y su singular don de gentes;

Que por su esclarecido linaje, su clara inteligencia, por su vasta ilustración y de manera especial por sus virtudes sacerdotales y por su generosa cooperación a iniciativas de gran importancia para el municipio de San Carlos, el Rvdo. Padre Gómez V. constituía un ejemplar de eclesiásticos y de ciudadanos, merecedor de las mayores distinciones, del respeto y estimación del pueblo sancarlitano;

Que durante el ejercicio de su sagrado ministerio en San Carlos y por su celo, se construyeron varias obras de verdadero progreso, las cuales son hoy el perenne testimonio de su patriotismo y de su espíritu progresista;

Que es un deber de las corporaciones rendir homenaje a la memoria de los servidores públicos que, como el Padre Carlos Gómez V., fueron modelo en todo sentido,

RESUELVE:

1º- Lamentar sinceramente la muerte del distinguido levita santuarioano Pbro. Sr. Dn. Carlos Gómez V.

2º- Reconocer los méritos del Reverendo Padre Gómez V., y también los múltiples y valiosos servicios que prestó al municipio de San Carlos.

3º- Poner como ejemplo a las generaciones que se levantan las virtudes públicas y privadas de este meritorio y santo sacerdote.

4º- Nombrar un delegado que asista, en representación del Magisterio Sancarlitano, a las exequias del Padre Gómez V., las que se efectuarán hoy en la ciudad de El Santuario.

Sendas copias de la presente Resolución se enviarán a la familia del eqtinto, a la Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario y a "El

Santuariano", y al Centro de Estudios Pedagógicos.

Dada en San Carlos, a los nueve días de diciembre de mil novecientos cincuenta y cinco.

El Presidente,
Gabriel Marín G.
El Secretario,
Tulio E. Suárez G.

RESOLUCION Nº 12

Por la cual se lamenta la desaparición de un meritorio sacerdote.

El Consejo Administrativo de El Santuario, en uso de sus atribuciones legales, y

CONSIDERANDO:

1º- Que el pasado jueves —8 de los corrientes— falleció en San Antonio de Prado —Corregimiento de Medellín— el Pbro. Carlos Gómez V., distinguido miembro de una esclarecida familia santuarioana;

2º- Que al Reverendo Padre Gómez le correspondió desempeñar su sagrada misión sacerdotal en las Parroquias de Barbosa, San Carlos, San Antonio de Prado y, últimamente, en Titiribí, de la cual era Cura Párroco;

3º- Que en todas estas Parroquias laboró con eficiencia, no sólo por el bien moral de su feligresía, sino por el progreso material de ellas;

4º- Que por su virtud y tino se hizo siempre al cariño y aprecio de todos los que lo conocían, y

5º- Que el Consejo Administrativo está en el deber de lamentar la desaparición de los buenos santuarioanos,

RESUELVE:

1º- Deplorar sinceramente la desaparición del Reverendo Padre Carlos Gómez V., que representa una irreparable pérdida para El Santuario y para la Arquidiócesis de Medellín.

Transcribese esta Resolución al Excmo. Sr. Arzobispo de Medellín, y a la familia del Reverendo Padre Gómez, lo que se hará por conducto del Pbro. Román Gómez Gómez, sobrino del ilustre desaparecido.

Dada en El Santuario, a 10 de diciembre de 1955.

El Presidente,
Silvio Londoño L.
El Secretario,
Jesús A. Zuluaga G.

RESOLUCION Nº 10 (De Diciembre 9 de 1955)

Por la cual se lamenta la desaparición de un ilustre levita.

El Alcalde Municipal de El Santuario, en uso de sus facultades legales, y

CONSIDERANDO:

a).- Que en la ciudad de Medellín, después de una muy larga enfermedad, falleció en la tarde de ayer el Pbro. Dn. Carlos Gómez, preclaro hijo de esta población, quien ejerció con verdadero acierto su sagrado ministerio en los municipios de San Carlos, Titiribí y la Parroquia de San Antonio de Prado;

b).- Que el fenecimiento de tan ilustre levita, ha conternado profundamente la sociedad santuarioana y las autoridades para hacer llegar a sus deudos su más profundo sentimiento de pesar,

RESUELVE:

ART. 1º- Lamentar sinceramente la muerte del Reverendo Padre Dn. Carlos Gómez y elevar preces a la Omnipotencia Divina por el eterno descanso de su alma.

ART. 2º- El personal de la Alcaldía, las Fuerzas de la Policía y empleados municipales, asistirán en comunidad a las exequias fúnebres del Padre Gómez y depositarán una corona en su tumba.

ART. 3º- Por ser día de luto para la ciudad, los aparatos musicales, alto-parlantes, etc., se abstendrán de funcionar mientras la celebración de los oficios religiosos y durante el día sólo podrán interpretar música fúnebre.

ART. 4º- Copias de la presente y en nota de estilo, serán puesta en manos del Excelentísimo Sr. Cura Párroco de la población, del Reverendo Padre Román Gómez y familiares del extinto.

Publíquese y cúmplase.

Dada en El Santuario, a nueve de diciembre de mil novecientos cincuenta y cinco.

El Alcalde,
Silvio Londoño López.
El Secretario,
Pedro Arismendy Arango.

"LA PATRIA CONVOCADA": UN CANTO EPICO FRUSTRADO

Por: ALONSO RESTREPO ANGEL

Desde el pasado mes de septiembre está circulando el último libro del poeta Hugo Salazar Valdés: "LA PATRIA CONVOCADA". Se trata de un largo poema, con pretensiones épico-líricas, en el cual el poeta procura hacer una exaltación de la patria, a su manera. En los versos del poema aparecen confundidas evocaciones históricas con alusiones sociológicas, y la geografía se enlaza íntimamente a las metáforas y figuras del autor. No está ausente de su obra el reclamo enérgico que hace Salazar Valdés a todos aquellos a quienes considera responsables, en cualquier grado, de diferentes fallas y defectos de la vida colombiana. No podría ser de otro modo, si consideramos la idiosincrasia de quien ha escrito estos versos, emocionados verdaderamente, pero prosaicos como su autor deseaba seguramente que se les recibiera.

"Se necesita —decía Reiner María Rilke— de una muy dilatada experiencia para ser un verdadero poeta". Tendrá Salazar Valdés la experiencia necesaria para tratar un tema de tan vastas proyecciones como las que entraña una epopeya nacional? Creemos que no. Sus experiencias vitales apenas si le permitían —como lo hizo en "DIMENSION DE LA TIERRA", su primer poema extenso —cantar, con acento épico inconfundible, el paisaje férax de su Chocó amado, sus gentes oscuras que aman y padecen, aquejadas por complejos milenarios y ancestrales, sus anhelos y sus angustias. Y en aquel poema épico, inspirado por su parcela, hay indiscutibles aciertos poéticos que no osaríamos desconocer. Empero, de allí de su Chocó dio un salto brusco a la nación entera.

Animado, seguramente, por el éxito de "DIMENSION DE LA TIERRA", quiso abrazar todo un vasto y abigarrado panorama nacional; trató de encerrar a la patria toda en su canto. Y es aquí donde el poeta, tal vez momentáneamente, ha fracasado, porque su pretendida epopeya se frustró lamentablemente, quizás debido a la falta de sazón de sus componentes poéticos, tal vez a la ausencia de madurez y de experiencias suficientes para poder afrontar con éxito tan ambicioso proyecto artístico, o —quién sabe?— pudo haber sido su linaje oscuro, cargado del pesado lastre de una herencia nociva para quien ha elegido la poesía como su destino, el que le impidiera abarcar con su mirada, necesariamente limitada por el complejo negroide, aquel escenario dilatado de Colombia que quiso llevar a los versos de "LA PATRIA CONVOCADA".

Auncuando dejáramos de lado la consideración de aquel juicio formulado por algunos, conforme al cual "la poesía épica está recusada de plano en la época contemporánea", para admitir la posibilidad de que en nuestro tiempo se escriba una epopeya como la que exigen tantos aspectos de la patria, no podríamos aceptar, así fuera como una obra del género. Es cierto que, en ocasiones, hay aciertos que se destacan más fácilmente en el acento o emoción que emanan de algunos versos. Pero, a pesar de ello, y no obstante el vigor de sus metáforas, el poema se resiente de descuido, de falta de unidad, de emoción sostenida. Tiene numerosos altibajos, que lo deslustran tanto que no podemos considerar que sea éste un acierto del poeta, así fuere como testimonio, pues hay defec-

tos que son imperdonables, sobre todo en quienes, como Salazar Valdés, tienen una trayectoria definida y un pasado poético del que no pueden desligarse en determinado momento.

Se ha hablado, al juzgar la poesía escrita por autores de raza negra, de un imperativo del ancestro que es el mismo de todos los poetas negros, imperativo que los lleva a insistir en sus versos en las circunstancias relacionadas con la pigmentación de su piel, de lo cual se deriva ese conmovedor reclamo que surge de sus obras, ante la hostilidad de un ambiente que los juzga fríamente. No es difícil que se imperativo haya calado tan profundamente en la personalidad de Salazar Valdés como para impedirle enfocar en sus obras, en forma acertada, la temática exigida por la épica, especialmente en nuestro país, donde el conjunto está integrado en forma por demás heterogénea. Y esto explicaría, suficientemente, la frustración del último poema de Salazar Valdés.

Para terminar, es preciso hacer mención de la parte final de "LA PATRIA CONVOCADA". Allí el autor, llevado por su incontenible impulso de protesta, de reacción frente a tantas cosas como las que con los problemas sociales se relacionan, incurre en catastróficos desplantes y en numerosos desaciertos. Su poema, ya frustrado, acaba por frustrarse completamente ante lo deshilvanado de las ideas y tesis que allí expone en sus versos. Es tan difícil, para quien no posee los elementos primarios de la poesía de Carlos Castro Saavedra, escribir poesía de la calidad estética y con el contenido social que ofrece la del poeta antioqueño...! Y los mismos vocablos, cuánto significado poseen en la obra poética de Castro Saavedra, y cuán equívocos se presentan en "LA PATRIA CONVOCADA" de Salazar Valdés, cuando pretende abordar los conflictos sociales.

Por ello —repetimos— la última obra del poeta chocono es, para nosotros, un canto épico frustrado. No podemos denominarlo de otra manera.

Alonso Angel Restrepo.

Dr. EDGAR ZULUAGA P.



Este apreciado amigo nuestro, valiosa unidad de la juventud intelectual antioqueña, ha terminado de manera brillante sus estudios de derecho en la respectiva Facultad de la Universidad de Antioquia.

Por designación que le hizo el H. Tribunal, Edgar ha entrado a ejercer las funciones de juez en este municipio.

La circunstancia de tener por primera vez al frente del juzgado municipal a un profesional de las mejores virtudes morales e intelectuales, ha llenado de beneplácito a la sociedad santuariana.

Por nuestra parte, queremos hacer llegar al amigo Edgar nuestras sinceras felicitaciones por haber terminado de manera tan exitosa sus estudios, felicitación que hacemos extensiva a sus padres don Luis Angel Zuluaga y doña Julia Pineda de Z.



Heriberto Serna Gómez, es uno de los 17 bachilleres santuarianos. Para él y para sus padres, don Nelo Serna y doña Maruja Gómez de S., nuestras felicitaciones.

Dr. JOSE J. GOMEZ BOTERO

—Ojos, Oídos, Nariz y Garganta—

Calle 55-A N° 50-04 (Palacé entre Perú y Bolivia).

Teléfonos: Consultorio N° 226-65 - Residencia N° 131-49

Medellín - Colombia

Nuestros Muertos Queridos!



Don Arpidio Zuluaga G.

Dos lustros hace que murió este ejemplar ciudadano, sabio institutor y noble amigo.



—Filemón: Tú continúas recortando **EL SANTUARIANO**.



Don Luis Enrique Gómez S.

Como alcalde de El Santuario, dejó huellas imborrables.



Don Antonio Zuluaga G.

Ejemplar ciudadano, padre de tres eminentes sacerdotes y de cinco religiosas. El primero de enero último se cumplió un nuevo aniversario de su muerte.



Don Nacianeno Serna

El 7 de enero último se cumplieron diez años de su muerte. Don Nacianeno se distinguió por su sano criterio y por su excepcional sentido común. Fue amigo nuestro muy querido.



Don Jesús Pineda R.

En el primer aniversario de su muerte, renovamos nuestra expresión de pesar a su distinguida familia.



Dr. Baudilio Zuluaga G.

“...caballero sin tacha, ciudadano egregio y conspicuo colaborador de “El Santuario”, cuyas producciones grávidas de sabias enseñanzas y de hondo contenido espiritual, le dieron prestigio y nombre a esta hoja...”.

AGRADECIMIENTO

LUIS EDUARDO RAMIREZ R.,

agradece tanto a la ciudadanía de El Santuario, como de Concepción, San Vicente, Nariño y Santo Domingo, todas las manifestaciones de pesar que por medio de telegramas, cartas y tarjetas, tuvieron a bien enviarle con motivo de la muerte de su querido padre

DON EMIGDIO RAMIREZ R.
(q. en la G. e)



Don Manuel Gómez

Cuyo segundo aniversario se cumplió recientemente.

Página de Variedades

MAXIMAS REGULARES

Los clavos tienen mejor cabeza y la pierden menos que los hombres.

Los hombres, al revés de las frutas, con el tiempo se vuelven más verdes...

Los monos nunca le perdonarán a Darwin el que haya querido probar que el hombre descende de ellos.

Son preferibles las mujeres bien formadas que las bien informadas.

Las razones de los imbéciles están en su laringe...

Las mujeres que no se ponen medias no es por falta de medios.

Los estados anímicos de la mujer son más bien anémicos.

César murió por bruto.

Los gramáticos mueren todos de coma.

El amor es un dolor que alegra.

La risa, como el dinero, abre la puerta más cerrada.

Del fracaso de los abogados nacen los criminales.

Nuestros artistas, más que consumados, son consumidos.

Hay personas tan arruinadas que hasta su peso en la balanza es bajo cero.

Una frase feliz ha hecho a muchos infelices.

La corbata es el símbolo de la opresión masculina.

Hay solteronas que por la edad que representan, sí parecen hijas de Eva.

PROTEO.

LA CREACION DE LA MUJER, SEGUN UNA LEYENDA HINDU

Una leyenda antigua hindú describe la creación de la mujer de la siguiente manera: Twashtri el Sabio, el único Dios, creó el mundo y puso todo en su lugar: la tierra y el mar, la luna, las estrellas, el sol y las nubes. Encima de todo colocó la inmensa cúpula del cielo.

Entonces Twashtri creó el primer hombre, pero cuando quiso hacer la primera mujer se encontró que no tenía ya material para hacerla y se sentó a meditar...

Después tomó las nuevas curvas de la luna, las graciosas líneas de las plantas trepadoras, la flexibilidad del reptil, la esbeltez del sauce que se yergue cerca del agua, el

brillo de la esmeralda de la hierba; la ligereza de las plumas y la serena alegría del rayo del sol, la veleidad del viento, las puras lágrimas de las nubes, lo aterciopelado de las flores multicolores, la mirada de la gacela, la timidez de la liebre, la vanidad del pavo real, el arrullo de la tórtola, la facultad de hablar del loro. Finalmente, tomó el frío de la nieve, el calor del fuego en el corazón de las monañas, la dureza del diamante y la crueldad del tigre de las selvas.

Con cuidado, midió y mezcló todos estos ingredientes. Con esta mezcla, Twashtri hizo la primera mujer, y se sintió satisfecho de su obra.

—MICRODRAMA—

Consultorio de cualquier médico. En una silla, Lupericio muy compungido. En su escritorio, el médico, con su cara de sabio y todo, toma apuntes en un cuaderno.

ACTO UNICO

MEDICO: —¿Edad del chico?

LUPERICIO: —Catorce años.

MEDICO (terminando de anotar): —Bien, con esos datos que me ha dado, me basta. Ahora, cuénteme más detalles del caso.

LUPERICIO: —Este... ¿qué quiere que le diga, doctor? Desgraciadamente he llegado a la triste conclusión de que mi hijo es malo por donde se le mire.

MEDICO: —Qué cosas hace?

LUPERICIO: —En primer lugar, es jefe de una pandilla de barrabases que le obedecen ciegamente, y con los cuales comete toda clase de fechorías. Asusta a los demás niños, falta el respeto a las personas mayores, se burla de la autoridad...

MEDICO (pensativo): —¡Hum! ¿Asiste a algún colegio?

LUPERICIO: —Asistía, pero ya lo

han echado de todos. Me da vergüenza decirlo, pero el hecho es que, además de malo, mi hijo es muy bruto.

MEDICO: —Me parece que voy viendo claro (pensativo). Sí, corresponde al tipo clásico.

LUPERICIO (asustado): —¿Es algo muy grave?

MEDICO: —Gravísimo, y positivamente sin remedio.

LUPERICIO: —Lo que yo me temía.

MEDICO: —¿Me dice usted que tiene una pandilla que le obedece ciegamente?

LUPERICIO: —Sí.

MEDICO: —Que no respeta a nadie. Es decir, que es atropellador?

LUPERICIO: —Sí.

MEDICO: —Y, además que es bruto?

LUPERICIO (desfalleciente): —Sí. Pero dígame luego, doctor, ¿mi hijo es un bandolero en ciernes, ¿verdad?

MEDICO: —No, mi amigo. Su hijo es un político precoz, y nada más. Va a llegar a senador, cuando menos...

—Telón!—

ADIVINANZA

¿Cuál será la muy mentada que se halla al fin de la vida; no halla en el mundo acogida ni en el cielo tiene entrada; que no se encuentra en los meses y en la semana dos veces?

MINIATURA

Pedregones de cuarzo con reflejos lunares maquetas inconclusas de un artista olvidado.

SUS PROBLEMAS: PARA SOLUCIONAR

- 1) Conozca y exponga claramente su verdadero problema. (¿Qué quiere obtener o realizar?)
- 2) Haga una lista de los obstáculos que dificultan sus deseos o la solución de sus problemas. (¿Qué me impide lograr lo que quiero?)
- 3) Haga una lista de sus ventajas y posibilidades para resolver el problema. (¿Qué ventajas poseo?)
- 4) Imagine algunas posibles soluciones. (¿Qué puedo hacer para obtener lo que quiero?)
- 5) Trate de prever los resultados de estas soluciones. (¿Cuáles serían los resultados si yo hiciera esto?)
- 6) Realice la solución más conveniente. (Si no resulta, ensaye con otra de las posibles soluciones).

RECUERDE...

Los pájaros no ven muy bien los tonos azules o violetas, pero, en cambio, ven el rojo mejor que seres humanos.

En 1816, el famoso pirata Jean Lafitte se adueñó de la ciudad de Galveston y la convirtió en su cuartel general. Más tarde fue arrojado de allí por el gobierno de los Estados Unidos.

La estaurotida es un mineral cuyos cristales presentan la forma de una cruz.

La vestidura que llevaban antiguamente los soldados por debajo de la armadura se llamaba "velmezt".

Un atolón es un arrecife coralino en forma de anillo que circunda una laguna interior.

Califa, era el título de los príncipes sarracenos sucesores de Mahoma.

El ático es un dialecto griego.

Galeones se llamaban los barcos que servían para transportar de América a España los productos de las minas de oro y plata del Perú y México.

Anatole France se llamaba verdaderamente Anatone Ahibault.

— NOTAS SOCIALES —



Dr. Francisco Javier Zuluaga Z., quien ocupa lugar destacado dentro de la juventud intelectual de la nación. Francisco Javier acaba de terminar sus estudios de Derecho en la respectiva Facultad de la Universidad Nacional.

—Visitando a su familia, estubo entre nosotros, procedente de Buenaventura el señor Manuel Duque Gómez.

—Procedente de Bogotá estubo visitando a sus abuelos paternos, el joven doctor Horacio Gómez Aristizábal, quien terminó con brillo sus estudios de Derecho en la respectiva Facultad de la Universidad Nacional. Al saludar de manera cordial a Horacio, queremos expresarle nuestro sentimiento de pesar por la sensible muerte de su señora madre, la muy prestante dama santuariana doña Maruja Aristizábal, ocurrida en Bogotá en diciembre último.

—Atentamente saludados al señor Roberto Ibarra y a su familia, quienes desde principios del mes pasado, se radicaron nuevamente entre nosotros.

—Después de breve permanencia entre nosotros, regresaron a Medellín don Ramón Eusebio Gómez S., su señora doña Margot Zuluaga de Gómez y sus niños Alberto León, Luis Mariano, Amelita y Margarita María.

—Regresaron a Vélez (Santander) don Luis Eduardo Gómez y su señora doña Eva Hoyos de Gómez.

—Con motivo de la gravedad y muerte de la virtuosa matrona doña Josefa Gómez, estuvieron en la ciudad doña Teresita Gómez v. de Salazar y sus hijos, a quienes queremos reiterarles nuestra sincera expresión de pesar.

—Por la misma circunstancia estuvieron en la ciudad don Francisco Luis y don Antonio Gómez, con sus respectivas señoras e hijos.

—Regresó a Girardot, la señora doña Fabiola Botero de Gómez.

—Nos visitó nuestro amigo don Fabio Pineda S.

—Despedimos de manera atenta a los siguientes jóvenes bachilleres santuarianos, quienes salieron para Bogotá a prestar el servicio militar obligatorio: Guillermo Rivera Gómez, Eusebio, Jaime y Jorge Zuluaga y Rómulo Serna Gómez.

—Después de una breve permanencia entre nosotros, regresaron a Medellín las apreciables y distinguidas señoritas Gilma Botero Gómez y Esperanza Zuluaga Botero.

—También regresaron a Medellín don Juan Alberto Gómez, su señora doña Olga Salazar de Gómez y sus niños.

—Designado Juez del Circuito Penal de Santa Rosa de Osos, siguió para dicha ciudad nuestro apreciado amigo doctor Humberto Zuluaga Z.

—A reanudar sus estudios en el Instituto "Isabel la Católica" de Medellín, siguieron las señoritas Flor Eugenia y Lucía Zuluaga Z.

—Después de haber permanecido varios días entre nosotros, regresaron a Medellín don Luis Bernardo Pineda, su señora doña Alicia Cuartas y sus niños y don José Pablo Alzate, su señora y su niño.

—Siguió para Santa Rosa de Osos el joven Fabio Gómez Arcila.

—Saludamos atentamente a don Alfonso Quintero, a su señora y a sus niños, quienes han llegado procedentes de Toledo. El señor Quintero ha sido nombrado maestro seccional, en reemplazo de su hermano Demetrio.

—Con motivo de haberse cumplido el primer aniversario de la muerte de su señor padre, don Jesús Pineda R., estuvieron en la ciudad, procedentes de Bogotá, don Jesús Pineda S. y su señora doña Marina de P., uno de sus niños y don Tulio Pineda S.

—Designado personero municipal, siguió para Cocorná, nuestro amigo don Joaquín Pineda S.

—De Itagüí, en donde tiese el asiento de sus negocios, nos visitó nuestro apreciado amigo Augusto Gómez Ramírez.

—Regresó a Bogotá don Arcesio Serna, quien obtuvo recientemente el grado de bachiller.

—Nos visitó procedente del Carmen de Viboral el señor presbítero don Ramón Arcila R., apreciado coterráneo nuestro y muy digno cura de aquella importante parroquia.

—Para Bogotá, a ingresar a la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional, siguió el joven Francisco Gómez R., para quien deseamos muchos éxitos.

—Nos visitó procedente de Medellín, la distinguida señorita Rosario Mesa, una de las principales benefactoras de El Santuario que tiene contraída con ella una insalvable deuda de gratitud. Al presentar nuestro saludo a la meritoria señorita Mesa nos es muy placentero hacer votos por su bienestar y porque tenga un feliz año.

DOÑA CELIA BELTRAN DE FERREIRA

Esta distinguida matrona bogotana, madre de nuestro apreciado amigo y consocio, doctor Alfredo Ferreira, estubo reducida al lecho a consecuencia de serios quebrantos de salud. Por este motivo el doctor Ferreira viajó a Bogotá, de donde ha regresado trayéndonos la buena noticia de la mejoría de su señora madre, noticia que nosotros registramos complacidos, haciendo a la vez votos fervientes porque tal mejoría sea franca y total.



Doctor Humberto Zuluaga Z., quien terminó de manera brillante sus estudios de Derecho. Ha sido nombrado Juez Penal del Circuito de Santa Rosa de Osos.

NUEVA RELIGIOSA

En el Noviciado de Los Angeles, profesó el día 1º de los corrientes la R. Hermana de la Presentación Carlina María (en el mundo Pepa Zuluaga). En la ceremonia estuvieron presentes los padres de la nueva religiosa don Pedro y doña Carlina y varios de sus hermanas.

ENFERMOS

—Continúan reducidos al lecho, a consecuencia de grave enfermedad, nuestro bondadoso amigo don Jesús Botero y doña Ana Rosa Arcila de Gómez. Hacemos votos por su cabal y pronta reposición.

MEJORIAS

Nos es muy satisfactorio registrar la franca mejoría en que han entrado los apreciables esposos don Francisco Serna y doña Evangelina Arcila de Serna.

—Con satisfacción registramos el completo restablecimiento de la apreciable dama doña Lilliam Velásquez de Londoño, quien estubo reducida al lecho por varios días.

"GRANADA"

Hemos tenido conocimiento de que muy pronto reaparecerá "Granada", la importante publicación que en años anteriores circulara con profusión y éxitos completos, como órgano de los intereses de la vecina ciudad de Granada.

En esta ocasión "Granada" estará dirigida, según entendemos, por don Juan E. Pérez, profesor de grandes ejecutorias y veterano periodista. Este solo hecho es suficiente para garantizar el éxito y la larga vida del colega, al que le anticipamos nuestro cordial saludo.

Dr. Rubén Gil González

—Abogado titulado de la Universidad de Antioquia—

ASUNTOS civiles, Comerciales, Administrativos
y del Trabajo.

Especialidad: Legislación del Magisterio

Dirección:
Edificio Campoamor
Oficinas: 303 - 304.

Teléfono: 135-99
Por Telégrafo:
RUGILGO

— NOTAS SOCIALES —

Después de una permanencia de quince días entre los suyos, regresó a Bogotá el profesor don Roberto Cárdenas, quien ocupa un alto cargo en el Instituto Técnico Central, y quien goza de merecido renombre en los círculos artísticos del país.

—Nos visitó por varios días el señor Diácono don Fernando Aristizábal Gómez, miembro sobresaliente del Seminario de Misiones de Yarumal y unidad valiosa de la juventud santuariana. Los señores padres del Diácono Aristizábal residen desde hace varios años en Corná, lugar donde pasó sus vacaciones.

—De Bogotá regresó nuestro apreciado amigo y distinguido médico, doctor Alfredo Ferreira, a quien nos es muy grato presentar nuestro atento y cordial saludo.

—A reanudar sus labores al Seminario Conciliar, de donde son padre espiritual y profesor interno, respectivamente, regresaron los presbíteros don Jesús Antonio Gómez G. y don Fernando Aristizábal R.

—Atentamente despedimos a los numerosos estudiantes de las diversas universidades y colegios del país, así como a los seminaristas, quienes después de haber pasado las vacaciones entre nosotros, han regresado a reanudar sus estudios. Para todos ellos, deseamos un feliz año y muchos éxitos en sus estudios.

—Siguió a radicarse a Medellín con su familia, don Manuel Botero Gómez.

—Entre nosotros estuvo el señor presbítero don Luis Eduardo Zuluaga J., procedente de Medellín. El padre Luis Eduardo desempeñó hasta hace varios días con éxito brillante, el curato de la parroquia de la Sagrada Familia de Medellín. Su retiro ha sido justamente lamentado por la feligresía. En la actualidad desempeña la capellanía de la Clínica Santa Ana.

—Nos fue muy placentero saludar a nuestro apreciado amigo don Marcos Zuluaga G., quien nos visitó en compañía de su familia.

—De su paseo por Bogotá regresaron don Luis Antonio Gómez S. y su señora doña Ana Lucrecia Giraldo de Gómez, don Heladio Villegas y don Jesús Antonio del mismo apellido. Atentamente los despedimos.

—Nos visitó procedente de Bogotá, nuestro noble amigo y coterráneo, doctor Alfonso Pineda S.

—Después de haber pasado las vacaciones entre los suyos, regresó a Santa Rosa de Viterbo (Boyacá), la señorita Margarita Gómez Z.

—Después de una breve permanencia entre nosotros, regresaron a Cali, nuestros apreciados amigos Arcesio y Jorge Gómez R.

—De Santuario (C.), regresó la simpática señorita Lilliam Pineda A. De manera cordial y atenta la saludamos.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestro apreciado amigo Gustavo Hoyos Botero, quien nos visitó procedente de Medellín.

—De su paseo por el Quindío y el Valle, regresaron nuestro amigo don José Gómez, su señora doña Casilda Hoyos de G. y sus hijos. Los saludamos atentamente.

—Designado Vicario Cooperador, siguió para el Carmen de Viboral, el joven y virtuoso sacerdote don Román Gómez G. Dadas las excelentes condiciones que adornan a este neo-Sacerdote, es de esperar que obtendrá muchos éxitos en el ejercicio de su sagrado ministerio.

—Entre nosotros estuvo visitando sus parientes el señor presbítero don Roberto Giraldo R., quien mien tras permaneció como administrador de la iglesia de San Judas tuvo felices iniciativas y llevó a cabo obras de importancia. En la actualidad el padre Giraldo Ramírez ejerce su sagrado ministerio en la vecina e importante parroquia del Carmen de Viboral.

—Procedentes de Medellín nos visitaron don Salvador Ramírez y sus señoritas hijas.

—De Leticia, en donde estuvo pagando el servicio militar, ha regresado el apreciable joven Germán Zuluaga Z. Le presentamos nuestro atento saludo.

—Recientemente nos han visitado: De Medellín, el Dr. Jesús Ramírez Arcila, su señora y sus niños; doctores José J. Gómez y Carlos Zuluaga G., Fiscal del Juzgado Segundo Superior; doctor Leonidas Gómez Botero y su hermano, el consagrado artista don Francisco; don Antonio, don Arcadio, don León y don Eusebio Zuluaga Z., doña Susana Jiménez v. de Zuluaga y sus hijos; señoritas Aura, Rosario, Josefina y

Bertha Zuluaga Z.; doña María Botero v. de Gómez y su señorita hija Carolina; doña Raquel Gómez de Salazar; don Antonio J. Zuluaga R.; don Hernando Vélez, su señora doña Sonia Gómez de V. y su niño; don Emilio Salazar, su señora doña Barbarita Duque y sus hijos; don Cesáreo Pineda J., doña Inés Pineda v. de Gómez, señorita Clara Inés Gómez S.; doña Rosario Salazar de Yepes y sus señoritas hijas; don Luis Enrique Vargas, señora y sus niños; don Hernando Díaz, su señora doña Lía Duque de Díaz y su niña; don Miguel Aristizábal, su señora doña Fanny Ramírez y su niño; don Miguel y don Julio E. Gómez, su señora y sus niños.

—De San Carlos: don Gabriel Marín, don Gabriel Puerta, Adolfo León Gómez y don Gabriel Gómez H.

—De Pijao (C.), don Francisco Arroyave G. y don Leonel Gómez G.

—Procedente de Medellín estuvo entre nosotros el apreciado amigo y benefactor don Joaquín Emilio Gómez H., secretario del Juzgado Primero Municipal de aquella ciudad.

—También nos visitaron procedentes de Medellín don José Dolores Salazar y don Jorge Arturo Gómez G.

—Regresó a Armenia (C.), nuestro apreciado amigo don Adán Narango.

—Por breves días nos visitó el joven presbítero don Horacio Salazar Duque, profesor interno del Seminario Menor de Medellín y muy apreciado amigo nuestro.

—También nos visitaron por breves días nuestros amigos don Fabio Salazar Duque, don Pedro Nel del mismo apellido y don Jorge Yepes S.

—Regresaron de Pijao (C.), doña Soledad Zuluaga de Arroyave y su hijo Fabio Augusto. Los saludamos.

—De su paseo por Cali, don Julio Gómez, su señora doña Carmen Rosa Ramírez y sus hijos, regresaron. Reciban nuestro saludo.

—Procedentes de Itagüí nos visitaron don Carlos Salazar R., su señora y sus niños.

—Regresaron a La América (Medellín), las simpáticas y espirituales señoritas Soledad y María Jesús Ramírez Hoyos.

—Estuvieron en la ciudad, visitando a sus parientes, las Reverendas Hermanas Salesianas Clara Helena Gómez, procedente de Cúcuta; María Jesús Pineda y Rosa María Gómez, de Medellín; Herminia Pineda G., de Andes, y Florinda Salazar, de La Ceja.

—Nos visitaron, procedentes de Medellín, don Tulio y don Heriberto Ramírez.

—A ingresar al Noviciado de las Salesianas, siguieron para La Ceja nueve distinguidas señoritas santuarianas.

—También siguieron para el Seminario Conciliar de Medellín, ocho nuevos estudiantes santuarianos. Para estos muchachos, consagrados y virtuosos, deseamos que coronen con éxito sus justos anhelos de hacerse sacerdotes de Jesucristo. Es de hacer notar que el número de seminaristas santuarianos en los diversos Seminarios del país, es superior a cincuenta.

—Regresó a Manizales el señor Subdiácono don Jesús Mejía Arias, cuyas virtudes y excelentes prendas de simpatía y sencillez, lo han hecho acreedor al cariño de sus coterráneos. Esperamos que continúe, como hasta ahora, cosechando muchos éxitos en sus estudios eclesiásticos.

—Procedente de Manizales nos visitó nuestro bien apreciado amigo don Miguel Zuluaga Trujillo.

RESTAURANTE PANAMA

* 30 años en el mismo lugar al servicio de la ciudadanía y el turismo.

* Magnífico servicio de comedor dentro de un ambiente aristocrático y familiar.

BOYACA contiguo a la Candelaria

Recuerde que toda clase de aves de corral sacrificadas o asadas al horno, las encuentra en el

RESTAURANTE PANAMA

Teléfono: 153-67.

Dr. Alfredo Ferreira M.

—MEDICO CIRUJANO—

Universidad Nacional

Horas de Consulta: de 7 a 8 a. m. y de 1 a 3 p. m.

SECCION NECROLOGICA

PBRO. DON CARLOS GOMEZ V.

El 8 de diciembre último dejó de existir en San Antonio de Prado el señor Pbro. don Carlos Gómez Villegas, en los momentos mismos en que parecía haber entrado en una franca mejoría de la enfermedad que por largo tiempo lo atormentó.

Debido a su gravedad, de Titiribí, en donde ejercía su sagrado ministerio, como Cura Párroco, había sido trasladado a la Clínica Medellín. Allí estuvo al cuidado de eminentes facultativos y atendido por su hermana, la señorita Rita y por su sobrino el joven presbítero don Román Gómez. Al cabo de varias semanas y ya un poco mejor fue pasado a la casa de su hermano José Segundo, en San Antonio de Prado. Allí, como lo dijimos, al parecer había entrado en franca mejoría, cuando de manera sorpresiva dejó de existir el día 8 de diciembre último, a la misma hora en que aquí en El Santuario o en la iglesia parroquial cantaba la primera misa, su mencionado sobrino, presbítero don Román Gómez G.

Con la muerte del padre Carlos, se extingue una valiosa existencia para la Iglesia y para la Patria.

De clara estirpe, sus padres fueron el patricio don José Gómez y la prestante matrona doña Dolores Villegas, hija del meritorio Coronel don Segundo Villegas.

Como Cura de las parroquias de San Carlos, San Antonio de Prado, y, últimamente de Titiribí, colocó el padre Carlos muy en alto su nombre, distinguiéndose por su espíritu apostólico, por su acendrado patriotismo, por su comprensión, prudencia y tino.

En otro lugar de nuestra revista le damos cabida a varias de las numerosas Resoluciones dictadas con motivo del infausto suceso.

EL SANTUARIANO lamenta de manera cordial la muerte de tan distinguido sacerdote y envía a toda su apreciable familia, especialmente a sus hermanos y a su sobrino presbítero don Román Gómez G., la más sentida condolencia.

DOÑA MARUJA ARISTIZABAL DE GOMEZ

Justamente lamentada ha sido la muerte de doña Maruja Aristizabal de Gómez, ocurrida en la ciudad de Bogotá, después de prolongada y cruel enfermedad que soportó con santa resignación.

De noble familia santuariana, doña Maruja supo distinguirse por su señorío, por su cordialidad, por sus singulares virtudes que le valieron el cariño y el respeto de quienes la conocieron.

Unida en matrimonio con el caballeroso amigo, correcto ciudadano y gran señor, don Abelardo Gómez G., su hogar fue ejemplar. De sus seis hijos, uno de ellos, Horacio, terminó con éxito sus estudios de derecho en la respectiva Facultad de la Universidad Nacional.

Como un homenaje a la memoria de doña Maruja, nos permitimos prohiar los siguientes apartes de un suelto necrológico publicado en "El Colombiano", con motivo de su muerte:

"Con la desaparición de esta virtuosísima dama, ha perdido la sociedad quindiana uno de sus valores morales más efectivos. Cristiana práctica, supo ella llevar a todos los hogares humildes, el bálsamo de la caridad. Los desheredados de la fortuna, los sedientos de caridad, los miserables de la vida, ocuparon lugar de preferencia en su corazón misericordioso.

Era alto dechado de virtudes ilustres, fuente inexhausta de caridad cristiana y ejemplo vivo de las hermosas existencias dibujadas en las parábolas evangélicas. Pasó por la vida con planta leve, derramando sin tasa ni medida el bien y la caridad. La ciudadanía de Armenia y Calarcá, supo por experiencia personal de su bondad infinita y de su corazón nobilísimo que siempre estuvo alerta y dispuesta para toda acción grande y trascendente. Todas las virtudes inherentes al apostolado evangélico esmaltaron hermosamente la ejemplar existencia de doña Maruja".

Para su atribulado esposo, nuestro bien apreciado amigo Abelardo Gómez, para sus hijos, para don Atilano y doña Ana Julia Gómez, para todos los numerosos hermanos de doña Maruja, de manera especial, para nuestros amigos don Ernesto, don Arcesio, don Roberto, don Luis, y para el presbítero don Víctor Aristizabal, actual Cura Párroco de Guarne, enviamos la más sentida expresión de pesar.



DON PEDRO PABLO PINEDA DUQUE

El día 6 de los corrientes se cumplió el primer luctuoso aniversario de la muerte de nuestro apreciado amigo don Pedro Pablo Pineda Duque. Con tal motivo se celebraron solemnes e imponentes actos religiosos, que terminaron con una procesión al cementerio, en donde fue colocada en la tumba del finado una hermosa lápida. Los actos religiosos fueron realizados con la voz del renombrado artista de fama nacional, profesor Roberto Pineda D., hermano de don Pedro Pablo y quien viajó desde Bogotá con el indicado fin. De Medellín viajaron doña Anita Zuluaga v. de Pineda y sus hijos, apreciados amigos nuestros, don Pedro Pablo, don Luis Enrique, don Bernardo, don Néstor y don Ramón. También estuvo presente don Pedro Nel Gómez Pineda, sobrino del finado.

A todos los nombrados, les renovamos nuestra sincera expresión de pesar.

NOTAS SOCIALES DE ULTIMA HORA

Regresó de Medellín, después de haber sido sometida a una delicada intervención quirúrgica, la cual fue exitosa la distinguida matrona doña Rosario Aristizabal viuda de Ramírez.

A última hora hemos sido informados de la recaída sufrida por la distinguida dama bogotana doña Celia Beltrán de Ferreira, madre de nuestro amigo y favorecedor doctor Alfredo Ferreira. Lamentamos la noticia recibida y hacemos votos por su pronto restablecimiento.



DOCTOR JOSE J. ARISTIZABAL P.

A fines de diciembre último recibimos la infausta noticia de la muerte del doctor José J. Aristizabal Pineda, ocurrida en Bogotá, después de breve enfermedad.

Desde joven —casi desde niño— se radicó en Cundinamarca, en donde formó un hogar modelo con la virtuosa matrona doña Josefina Beltrán. En aquel departamento ejerció con brillo la profesión de la odontología. Hacía ya varios años que se había radicado definitivamente en la ciudad de Pacho, en cuya sociedad ocupó alta posición, por sus excelentes dotes de caballerosidad, por su don de gentes. Allí era apreciado y acatado como uno de los más distinguidos jefes políticos.

No fue el doctor Aristizabal un desarraigado. Por el contrario, fue un santuariano ciento por ciento. Era de los primeros en contestar a lista cuando se le hacía un llamado patriótico y no desperdiciaba ocasión para visitar a su pueblo natal, en compañía de su esposa y de sus hijos.

Con razón, pues, ha sido muy lamentado su deceso.

Para su esposa, doña Josefina Beltrán v. de Aristizabal, para sus hijos, para sus hermanos, nuestro apreciado amigo don Pedro Pablo, don Francisco, don Ildefonso, doña Asunción v. de Zuluaga, así como para sus sobrinos, de manera especial para el presbítero don Fernando Aristizabal, profesor interno del Seminario Conciliar, enviamos nuestra sentida voz de pesar.

ARSENIO SALAZAR

Después de una larga enfermedad que soportó con resignación cristiana, y después de haber recibido todos los auxilios espirituales, dejó de existir el 2 de los corrientes, el señor Arsenio Salazar.

Hacemos llegar a todos sus deudos nuestra voz de pesar.

FARMACIA ROMA LTDA.

Ventas al por mayor

Medellín - Colombia

Carrera 53 - Números 45-135 y 45-137

Apartado aéreo: 1219 — Teléfonos: 167-71 - 148-63 - 254-33



+
Pbro.
don
Joaquín
Giraldo R.
+



La sociedad santuariana se ha conmovido hondamente con la muerte de la esclarecida y virtuosa matrona doña Josefa Gómez v. de Gómez, ocurrida el 21 de enero último, a los ocho y media de la mañana, hora esta que durante su vida tuvo destinada para visitar al Santísimo.

Fue Josefita, como con cariño se le llamaba, centro de un hogar ejemplar y matrona de singularísimas virtudes. De amable trato, siempre mantuvo en sus labios una sonrisa indulgente para todos. Caritativa y cordial, supo hacerse al cariño de quienes tuvieron la dicha de tratarla.

De limpio linaje, en todos los actos de su meritoria vida, obró de manera correcta y generosa.

Esposa abnegada y fiel, madre tierna y cariñosa, la muerte de Josefita constituye una sensible pérdida para la sociedad santuariana.

En esta hora de angustia, queremos hacer llegar a todos sus hermanos y parientes, de manera especial a sus hijos, apreciados amigos nuestros, don Apolonio, don Martín Emilio, don Francisco Luis, don Antonio y a sus respectivas esposas, a doña Teresita v. de Salazar y a sus hijos, a doña Celia v. de Zuluaga y a sus hijos y a doña Himelda de Serna, nuestra más sentida expresión de pesar.

DON MARCELINO VARGAS

A fines de enero último, después de una larga enfermedad que soportó con valor y resignación cristiana, dejó de existir don Marcelino Vargas, a la avanzada edad de 92 años.

Hombre de arraigadas creencias religiosas, don Marcelino supo practicarlas sin respetos humanos. Por su simpatía y buenas maneras, gozó dentro del círculo de sus amistades, de singular aprecio.

Para sus hermanos y para sus sobrinos, envía EL SANTUARIANO, su más sentido pésame.

Un nuevo año —el 4º— de la muerte de este santo varón de Dios, se ha cumplido y su recuerdo vive fresco en nosotros.

A pesar de su no común ilustración, de sus privilegiados talentos y de sus dotes oratorias que habrían podido exaltarlo a puestos eminentes en la jerarquía eclesiástica y rodear su persona del brillo de la fama, se mantuvo, sin embargo, en la penumbra de la vida, sin ruido, ni ostentación, desempeñando siempre las funciones de su digno cargo con cristiana modestia, con celo y consagración ejemplares, triunfando en todo caso del mundo y de sus efímeras glorias, que al fin y al cabo no son más que vanidad de vanidades.

DON ELEAZAR RAMIREZ G.

Tenemos que lamentar de manera muy cordial la muerte del querido amigo Eleazar Ramírez Giraldo. En épocas anteriores, prestó valiosos servicios en el orden público. No tuvo vacilaciones para cumplir con su deber de manera fiel.

A su familia toda, pero de manera especial a su esposa doña Eviata Zuluaga, le enviamos nuestra sincera manifestación de pesar.

VICENTE JIMENEZ GOMEZ

Bondadoso muchacho y consagrado estudiante, tuvo Vicente la más nobles, las más generosas aspiraciones. Se preparaba para ingresar al Seminario Conciliar de Medellín cuando la muerte lo sorprendió.

Dios, cuyos designios son inescrutables, quiso llevárselo al cielo a recompensarle sus bondades. Contaba 18 años de edad.

Para los padres y demás parientes de Vicente, enviamos nuestro pésame.

En el ejercicio de su ministerio, ungido con el óleo de la caridad, realizado con su exquisita cultura y su empeño evangélico en todo lo que se refería al culto a que consagró su vocación y sus esfuerzos como Siervo del Señor logró como premio los mayores éxitos: Cura de San Roque, magnífico Rector del Colegio de San Luis y del Seminario Menor de Medellín, en todos estos cargos dejó huellas imborrables de su tino, de su dinamismo y de sabiduría.

EL SANTUARIANO, que contó al Padre Joaquín entre sus mejores amigos, le rinde un respetuoso homenaje a su memoria en el cuarto aniversario de su muerte.

DON MANUEL JIMENEZ

Fue el amigo Manuel ampliamente conocido entre nosotros. Su deceso ocurrió a mediados del mes de enero último, después de haber recibido todos los auxilios espirituales.

A su familia, pero de manera especial a nuestro personal amigo Miguel Angel Jiménez E., sobrino del extinto, acompañamos en esta dura hora de prueba.

El 28 de enero último dejó de existir en la ciudad de Cali doña Josefina Ramírez Pinzón de Gómez, esposa de nuestro apreciado amigo y coterráneo, doctor Bernardo Gómez G., médico de gran prestigio nacional.

Auncuando no tuvimos ocasión de conocer personalmente a doña Josefina, sí sabemos por quienes estuvieron ligados a ella por la amistad y por los vínculos familiares, que era una lucentísima y aristocrática dama de la mejor sociedad de Caldas, adornada de las más acendradas virtudes y poseedora de múltiples encantos.

En esta hora de dura prueba, saben nuestro noble y querido amigo doctor Gómez G., así como todos sus hijos y sus parientes todos, que los hemos estado acompañando de veras.

DON EMIGDIO RAMIREZ

En las horas de la mañana del 3 de los corrientes, dejó de existir en Medellín don Emigdio Ramírez, a la edad de 74 años. Su cadáver fue traído a esta ciudad en cuyo cementerio fue sepultado, después de solemnes exequias.

Fue don Emigdio un cumplido caballero, un bondadoso amigo y un esposo y padre solícito.

Del hogar formado con la lucentísima y virtuosa dama doña Luzmila Ramírez fueron hijos don Jesús Antonio, casado con doña Lola Díaz, don Claver, consagrado artista, casado con doña Herminia Giraldo, don Javier, don Carlos, don Tulio, don Luis, don Manuel José, doña Clara, casada con don Leonardo Londoño; doña Julia, casada con don Arcesio Pineda; doña Margarita, casada con don Abelardo Botero, y la señorita Maruja.

Dentro del campo de los negocios, en donde don Emigdio actuó desde los años de su juventud, gozó de la mejor reputación.

Para toda la distinguida familia del finado, dentro de la cual contamos con dilectos amigos nuestros, enviamos la más sentida voz de pesar.

FABIO ARBELAEZ C.

ABOGADO TITULADO

Ex-Fiscal Primero Superior

Medellín - Colombia.

OFICINA:

Ed. Banco de Bogotá

Nro. 619

TELEFONOS:

Oficina 222-50

Residencia 343-93

Horario para el Transporte del Oriente Antioqueño Limitada

Teléfono 509-53

MEDELLIN SANTUARIO	— 9 y 30 - 10 y 30 - 11 y 30 12 y 30 - 3 y 30 - 4 y 30 a. m. y p. m.
SANTUARIO MEDELLIN	— 2 y 30 a. m. - 3 - 3 y 30 4 y 30 - 5 y 6 a. m.
MEDELLIN COCORNA	— 11 a.m. - 1 p.m. y 3 p.m.
COCORNA MEDELLIN	— 4 a.m. 6 a.m. y 9 a.m.
MEDELLIN GRANADA	— 1 y 30 p.m. y 3 y 30 p.m.
GRANADA MEDELLIN	— 2 y 30 a.m. y 3 y 30 a.m.
SAN CARLOS MEDELLIN	— 3 a.m. y 6 a.m.
MEDELLIN SAN CARLOS	— 9 a.m. y 12 m.
MEDELLIN SAN LUIS	— 2 a.m.
SAN LUIS MEDELLIN	— 10 a.m.

Oficinas correctamente atendidas en todos los municipios. - La Empresa garantiza el anterior horario, el cual está servido por conductores cultos, correctos propietarios cada uno de sus vehículos.

CUALQUIER IRREGULARIDAD QUE OCURRIERE,
SE LE AGRADECE AL PUBLICO COMUNICARLA

AL TELEFONO 273-78

CON EL FIN DE CORREGIRLA.

Medellín 24 de febrero de 1956.

Gerente: JORGE GOMEZ S.

Gestoría General:

Cundinamarca x Maturín, N° 45-103

URGENCIAS LTDAS.

SERVICIO MEDICO PERMANENTE - CLINICA

Carrera Caldas N° 56-48 ** Teléfono: 214-00

—PRECIOS ESPECIALES PARA FABRICAS—

CIRUGIA GENERAL Y ACCIDENTES DE TRABAJO
FRACTURAS - HERIDAS - QUEMADURAS - RAYOS X
A DOMICILIO - OXIGENOTERAPIA - DIATERMIA - CO-
RRIENTES GALVANO FARADICAS - REHABILITACION

DR. JOAQUIN ARBELAEZ L.

Fisioterapia - Enfermedades oseas y arti-
culares. - Estudios en Estados Unidos.

DR. HERNANDO PENAGOS ESCOBAR

Cirugía general. - Medicina interna.

INSTITUTO DE UROLOGIA

RIÑON

PROSTATA

VEJIGA

Tratamientos médicos y quirúrgicos.

Impotencia y esterilidad en el varón.

RAYOS X Y LABORATORIO DE LA ESPECIALIDAD

•••

ALFONSO SIEGERT CH.

—U. de A.—

Estudios en el New York Hospital.

**D
O
C
T
O
R
E
S**

L. A. RAMIREZ GOMEZ

—U. de A.—

*Estudios en el Instituto Municipal de Clínica Urológica
Buenos Aires (Argentina).*

•••

Calle 55 (Perú), Número 50-116

Teléfonos Nros. 171-51 y 224-55

Medellín - Colombia.